
Прибыль отрасли 

оценили в 150 млрд рублей
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Молодежь 
пригласили 
«в рыбу» за 
стабильностью 
и деньгами

2023 год 
оказался богат 
на перемены 
в отрасли

Российские
рыбаки 
установили 
новый рекорд

Аналитики Всероссийской ассоциации 
рыбопромышленников оценили финансовые 
показатели рыбной отрасли. Оборот этого сектора 
экономики по итогам 2023 года может вырасти до 
1 трлн рублей. Суммарная прибыль, по подсчетам 
экспертов ВАРПЭ, составила 150 млрд рублей, 
что на 5% меньше, чем в 2022 г.

Тема доставки рыбной продукции с 
Дальнего Востока обсуждалась в ходе 
встречи Владимира Путина с членами 
правительства, сообщает корреспон-
дент Fishnews. Руководитель Росрыбо-
ловства Илья ШЕСТАКОВ отчитался, что 
благодаря решению о субсидировании 
железнодорожного тарифа для продук-
ции из минтая объем перевозок рыбных 
грузов в центральную часть России в 
2022 г. вырос на 9,4%, а за десять меся-
цев 2023 г. — еще на 2,4%.

Владимир Путин обратил внимание, 
что проблемы с доставкой рыбной про-
дукции сохраняются. «Все-таки сейчас 
мы субсидируем перевозки некоторых 
видов рыбы, а некоторых — не субсиди-
руем, и их трудно рыбакам поставлять 

в европейскую часть», — указал глава 
государства.

По словам руководителя Росрыболов-
ства, в связи с соответствующим поруче-
нием вопрос расширения транспортных 
субсидий на тихоокеанских лососей и сар-
дину-иваси прорабатывается с Минфи-
ном. «Пока, к сожалению, столкнулись с 
вопросом, связанным с ограниченностью 
финансирования. Если найдем средства, 
то, конечно же, нам бы хотелось, чтобы и 
на эти виды мы смогли соответствующие 
меры поддержки распространить. Это 
порядка еще миллиарда рублей необхо-
димо», — оценил потребность в допфи-
нансировании Илья Шестаков.

На субсидирование льгот по транс-
портировке уже заложена «хорошая сум-

ма» — 6,3 млрд рублей, доложил глава 
Минфина Антон СИЛУАНОВ. «Хотелось 
бы, чтобы коллеги, как всегда, приори-
теты определили: что в первую очередь 
привозить и на что эти деньги направ-
лять, — выразил мнение министр. — Но 
если будет сложно, мы проработаем 
тогда с Минсельхозом и, думаю, найдем 
источники».

Владимир Путин отметил, что рас-
ширение субсидий поможет качествен-
ной отечественной рыбе появиться на 
прилавках, и предложил Минфину об-
судить этот вопрос с Минсельхозом. 
«Надо взвесить цены, объемы, районы, 
откуда доставляют. Посмотрите, пожа-
луйста», — поручил он финансовому 
ведомству.

Президент поддержал расширение 

льготной доставки рыбы
Владимир ПУТИН поручил Минфину и Минсельхозу проработать вопрос о расширении 

субсидируемых перевозок рыбы. По оценке Росрыболовства, для распространения этой 

меры поддержки на лососей и сардину-иваси потребуется еще порядка 1 млрд рублей.
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из России, однако они не со-
держали указаний относитель-
но продукции, изготовленной в 
третьих странах из российско-
го сырья.
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Указ, опубликованный в 
декабре, касается лосося, тре-
ски, минтая и краба. Не допу-
скается ввоз в Соединенные 
Штаты рыбной продукции, 
частично или полностью про-
изведенной в России, а также 
изготовленной из сырья, до-
бытого в российских водах или 
судами под флагом РФ. При 
этом запрет распространяется 
даже на продукцию, перерабо-
танную за пределами Россий-
ской Федерации.

Однако, отмечает портал 
IntraFish, в документе отсут-
ствовал ряд таможенных кодов 
для некоторых видов продук-
ции из минтая, что в перспек-

Подробно с обновленным 
реестром таможенных кодов 
можно ознакомиться на сайте 
управления

Россия держит 

планку по выпуску 

рыбопродукции

Выпуск мороженой рыбы 

составил 2,8 млн тонн (+11% к 

уровню 2022 г.). Рыбы приго-

товленной, консервированной 

и икры произвели 595 тыс. 

тонн (+5% к уровню 2022 г.), 

филе рыбного мороженого — 

205 тыс. тонн (сравнение не 

приводится), а фарша и мяса 

рыбы мороженых — 84 тыс. 

тонн (+14% к уровню 2022 г.).

Производство рако-

образных, моллюсков и 

прочих водных беспо-

звоночных мороженых и 

приготовленных вырос-

ло на 18,5% и составило 

171 тыс. тонн, сообщили 

Fishnews в пресс-службе 

Федерального агентства 

по рыболовству.

Муки и гранул из водных 

биоресурсов, непригодных 

к употреблению в пищу, 

произведено 162 тыс. тонн 

(+10% к уровню 2022 г.).

Новая правкомиссия 
обошлась без 

бизнеса
В состав новой правительственной комиссии 

по вопросам АПК, рыбохозяйственного 
комплекса и устойчивого развития сельских 
территорий пока не вошли представители 

отраслевых объединений.

Напомним, что прави-
тельство решило создать 
единый орган вместо двух 
отдельных комиссий по 
АПК и рыбному хозяйству. 
Предусматривается, что 
новая правкомиссия — ко-
ординационный орган для 
обеспечения согласован-
ных действий федеральных 
ведомств, исполнительных 
органов регионов и орга-
низаций для реализации 
единой госполитики в сфе-
ре АПК, в области рыбного 
хозяйства и аквакультуры и 
устойчивого развития сель-
ских территорий.

Работа комиссии должна 
быть направлена на то, чтобы 
обеспечивать согласованные 
действия указанных струк-
тур по разработке основных 
направлений госполитики в 
области агропрома, рыбохо-
зяйственного комплекса и 
устойчивого развития сель-
ских территорий; разраба-
тывать ключевые направле-
ния по совершенствованию 

правового регулирования в 
этих сферах; координировать 
деятельность федеральных 
и региональных ведомств 
по разработке документов 
стратегического и программ-
но-целевого планирования в 
этих сферах.

В декабре был утвержден 
состав новой правкомиссии. 
В него включены предста-
вители Совета Федерации и 
Госдумы, федеральных ве-
домств, аппарата правитель-
ства, Росагролизинга.

В комиссию по вопросам 
развития рыбохозяйственно-
го комплекса входили главы 
рыбохозяйственных союзов 
и ассоциаций, а также руко-
водители компаний. На новой 
площадке такого представи-
тельства нет, сообщает кор-
респондент Fishnews.

В то же время комиссия 
имеет право привлекать к 
своей работе представите-
лей общественных органи-
заций, а также специали-
стов.

США плотнее закрыли двери 

для российского минтая

Администрация президента Соединенных Штатов Джо БАЙДЕНА 
выпустила дополнение к декабрьскому указу, запрещающему импорт 
рыбопродукции российского происхождения, в том числе прошедшей 

переработку в третьих странах.

тиве позволяло им оказаться 
на американском рынке.

Уже в этом году, 18 января, 
Управление по контролю за 
иностранными активами вклю-
чило в указ несколько новых 
таможенных кодов для минтая, 
под которыми американские 
переработчики ввозят сырье 
для последующей переработ-
ки и производства готовых 
продуктов. В список попали, 
в частности, замороженное 
филе минтая в блоках и сури-
ми, сделанное из российского 
минтая, пишет IntraFish.

В прошлом году США уже 
вводили ограничения на по-
ставки рыбы и морепродуктов 

Российские рыбаки за про-
шлый год обеспечили лучший 
вылов за последние 30 лет: 
добыто более 5,3 млн тонн, 
сообщил Илья Шестаков. Уро-
вень самообеспечения рыбной 
продукцией составляет более 
150%. «Сегодня Россия пол-
ностью себя обеспечивает ры-
бопродукцией», — подчеркнул 
глава ведомства.

Руководитель Росрыболов-
ства прокомментировал тему 
ввозных пошлин, поднятую на 
встрече президента с предпри-
нимателями в Хабаровске 11 
января. Импорт рыбопродук-
ции по итогам 2023 г. составил 
606 тыс. тонн. «Важно отме-
тить, что по импорту как раз 
поставляется продукция, кото-
рую мы не добываем либо до-
бываем не в достаточном объе-
ме», — отметил роль поставок 

Об уловах и поставках: о чем 
говорилось на совещании у президента

для расширения ассортимента 
Илья Шестаков.

В целом ситуация на рынке 
сбалансированная, уверены в 
федеральном агентстве.

«Увеличение импортных по-
шлин в настоящее время счи-
таем нецелесообразным. Как, 
Владимир Владимирович, вы и 
говорили, это может привести 
к росту стоимости на прилав-
ках», — заявил глава Росрыбо-
ловства.

При этом ведомство про-
должает следить за ситуацией 
и готово при необходимости 
выходить с соответствующими 
предложениями.

Динамика цен на рыбопро-
дукцию разнонаправленная. 
«По некоторым видам мы даже 
наблюдаем снижение стоимо-
сти. Но в среднем за 2023 год 
наблюдался рост стоимости в 

пределах 9%. Изменение цены 
сильно зависит от региона, 
вида рыбы и, конечно же, сезо-
на промысла», — отметил Илья 
Шестаков.

Для повышения потребле-
ния рыбопродукции на внутрен-
нем рынке под руководством 
Минсельхоза готовится специ-
альный план мероприятий. В 
ближайшее время предпола-
гается представить дорожную 
карту на утверждение, доло-
жил руководитель ФАР.

Отдельно на совещании 
остановились на теме субси-
дирования перевозок рыбо-
продукции, сообщает корре-
спондент Fishnews. Президент 
поручил Министерству финан-
сов проработать с Минсель-
хозом вопросы расширения 
господдержки перевозок рыбо-
продукции.

На встрече президента с членами правительства глава Росрыболовства 
Илья ШЕСТАКОВ рассказал об успехах работы отрасли за 2023 г. 

и отдельно остановился на вопросах обеспечения российского 
рынка рыбопродукцией.

В январе-ноябре 2023 г. в России 
произведено порядка 4,1 млн тонн рыбной 

продукции, сообщает Росрыболовство. 
Это на 9% выше уровня 2022 г.



Рыболовство, рыбопе-
реработка и марикультура 
решают задачи продоволь-
ственной безопасности стра-
ны, и это определяет особен-
ности госполитики. Большой 
упор государство делает на 
развитие переработки рыбы: 
чтобы основная добавленная 
стоимость формировалась у 
нас в стране, а на внутренний 
рынок и за рубеж шла готовая 
продукция, отметила глава 
Приморского филиала РСХБ 
Елена Бакуменко в беседе с 
корреспондентом Fishnews.

В 2023 г. в рыбной отрасли 
прошли новые крабовые аук-
ционы, победителям которых 
предстоит реализовать инве-
стиционные проекты по стро-
ительству флота и логистиче-
ских комплексов. Также были 
собраны заявки на участие во 
втором этапе программы ин-
вестиционных квот на вылов 
рыбы.

В рамках первого этапа 
квот под инвестиции при под-
держке банка строится во-
семь промысловых судов. Во 

вторую волну предусматри-
вается также участие РСХБ в 
обновлении флота и создании 
логистических комплексов.

Развитие логистики для 
доставки рыбопродукции, хо-
лодильной инфраструктуры 
для ее хранения, рыбопере-
рабатывающих мощностей — 
то, что важно и для будущего 
рыбной отрасли, и для реше-
ния задач продовольственной 
безопасности. «И наше вни-
мание, в том числе Россель-
хозбанка в Приморском крае, 
как раз направлено на фор-
мирование основных фон-
дов на территории России», 
— подчеркнула Елена Баку-
менко. Важным банковские 
эксперты считают включение 
проектов по созданию объек-
тов для производства, хране-
ния, транспортировки рыбной 
продукции в программы го-
споддержки, субсидирования 
процентных ставок.

Перспективным сектором в 
Приморье остается марикуль-
тура, обратила внимание руко-
водитель филиала РСХБ.
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Прибыль отрасли оценили 
в 150 млрд рублей

Выручка рыбной отрасли, 
по данным ВАРПЭ, может вы-
расти по сравнению с показате-
лем 2022 г. на 15,5%. При этом, 
согласно прогнозу ассоциации, 
выручка сектора «Рыболов-
ство и рыбоводство» может 
составить 660,2 млрд рублей 
(+19,6%), а рыбопереработки 
— 339,9 млрд рублей (+8,2%). 
Такие цифры объединение 
привело в своем телеграм-ка-
нале, сообщает корреспондент 
Fishnews.

По данным Росстата, за де-
сять месяцев прошлого года 
оборот предприятий отрасли 
вырос на 12,8% по сравнению 
с аналогичным периодом 2022 
г. — до 796,93 млрд рублей, 

отметили в ассоциации. В ры-
боловстве и рыбоводстве вы-
ручка увеличилась на 13,8% 
— до 514,08 млрд рублей, а в 
рыбопереработке — на 11%, до 
282,85 млрд рублей.

Суммарную прибыль отрас-
ли по итогам минувшего года 
аналитики ВАРПЭ оценили в 
150,1 млрд рублей — на 5% 
меньше, чем в 2022 г. (158,2 
млрд рублей). Прибыль ры-
бопереработчиков при этом 
может вырасти на 5%, до 42,6 
млрд рублей, а рыбопромыш-
ленников — снизиться на 8,7%, 
до 107,5 млрд рублей.

В ассоциации обращали 
внимание, что за десять ме-
сяцев 2023 г. платежи рыбо-

промышленников по налогу на 
прибыль сократились вдвое — 
с 19,1 млрд рублей до 8,9 млрд 
рублей. Президент ВАРПЭ Гер-
ман ЗВЕРЕВ объяснял такую 
динамику резким торможением 
отраслевой прибыльности.

Вместе с тем, подчеркнули 
в объединении, в 2023 г. значи-
тельно усилилась роль отрасли 
в жизни прибрежных регионов: 
к декабрю поступления по сбо-
ру за пользование водными 
биоресурсами в бюджеты ры-
бацких субъектов Федерации 
выросли вдвое, до 40 млрд ру-
блей. Аналогичный рост демон-
стрировали соцплатежи рыба-
ков, которые за 10 месяцев года 
достигли 32 млрд рублей.

Елена БАКУМЕНКО, руководитель Приморского регионального 
филиала Россельхозбанка

Владимир ПУТИН провел встречу с предпринимателями Дальневосточного федерального округа в Хабаровске

Владимир ПУТИН прокомментировал 
вопрос рыбных пошлин

Будущее рыбной 
отрасли — 

за развитием 
логистики, считают 

банковские эксперты

Перспективы рыбной отрасли — в развитии 
переработки и логистики для доставки 
продукции на внешний и внутренние 

рынки, считает руководитель Приморского 
регионального филиала Россельхозбанка 
Елена БАКУМЕНКО. Банковский сектор, 
по ее словам, уделяет особое внимание 

этим направлениям.

Между пошлинами при ввозе 
импортной рыбопродукции в Рос-
сии и теми, что встречают рос-
сийскую продукцию за рубежом, 
существует перекос. Об этом 
член совета директоров РРПК и 
компании «Русский краб» Алек-
сандр Сапожников заявил на 
встрече президента с предприни-
мателями в Хабаровске, сообща-
ет корреспондент Fishnews.

«И кроме того, есть такая 
экспортная пошлина, которую 
мы сами себе устанавлива-
ем. Она на нашу рыбу на 50% 
выше, чем ввозная пошлина на 
импортную рыбу. Вот нам ка-

жется, что это вопрос не совсем 
справедливый с точки зрения 
дальневосточных рыбаков. Мы 
бы хотели, чтобы вы посмотре-
ли и помогли его решить», — 
выступил рыбопромышленник.

Предложения будут про-
работаны, но резко повышать 
ввозную пошлину опасно, пото-
му что цена на внутреннем рын-
ке может подскочить, проком-
ментировал Владимир Путин.

Александр Сапожников в 
свою очередь заявил, что рос-
сийские рыбаки готовы обе-
спечить продукцией население 
всей страны, но надо снизить 

стоимость доставки с Дальнего 
Востока в центральные регионы.

«Ну, это опять бюджетные 
расходы, связанные с субсиди-
рованием перевозок», — отре-
агировал президент, добавив, 
что импортная продукция в том 
числе помогает закрыть по-
требности рынка.

Владимир Путин сообщил, 
что поручит Минсельхозу и 
Минэкономразвития посмо-
треть вопрос по пошлинам. 
Здесь нужно быть очень акку-
ратными, чтобы не допустить 
роста цен на российском рын-
ке, подчеркнул он.

Тему пошлин на рыбопродукцию — причем как ввозных, 
так и вывозных — поднял на встрече президента с предпринимателями 

ДФО представитель РРПК и компании «Русский краб» Александр 
САПОЖНИКОВ. Предложения будут проработаны, но с регулированием 

импорта нужно быть осторожней, подчеркнул Владимир ПУТИН.



 «От разработки и при-

нятия этих нормативных 

правовых актов зависит 

перспектива работы нашей 

отрасли — важнейшей для 

Камчатского края», — под-

черкнул председатель Ас-

социации добытчиков ло-

сосей Камчатки Владимир 

ГАЛИЦЫН.

Руководители ассоци-

аций лососевых регионов 

вновь отметили, что необ-

ходимо доработать проект 

постановления о порядке 

расчета и взимания пла-

ты за перезакрепление 

участка без торгов. Ина-

че большое количество 

пользователей не сможет 

воспользоваться такой 

возможностью и рискует 

потерять право на добычу, 

обратил внимание прези-

дент Ассоциации пред-

приятий рыбной отрасли 

Хабаровского края Сергей 

РЯБЧЕНКО.

глубокой переработки. Вы-

пуск филе при этом снизился 

на 24%, до 95,3 тыс. тонн, а 

фарша, который является со-

путствующим продуктом при 

производстве филе, на 39%, 

до 17,2 тыс. тонн. Частично 

компенсировать «провал» 

рыбаки смогли прибавкой 

по сурими — выпуск врос 

в 2,5 раза, до 48 тыс. тонн. 

В результате общий объем 

производства продукции глу-

бокой переработки снизился 

на 13%, до 173 тыс. тонн. Вы-

пуск минтая без головы при 

этом увеличился на 8%, до 

720 тыс. тонн, неразделан-

ного — на 30%, до 199 тыс. 

тонн.

РАЗВИТИЕ ВНУТРЕННЕГО 

РЫНКА

Добытчики минтая разви-

вают внутренний рынок. Важ-

нейшим событием прошлого 

года в этой сфере стал запуск 

первой в России программы 

продвижения категорийно-

го бренда рыбы. С сентября 

прошлого года в социальных 

сетях стартовала рекламная 

кампания бренда «Дальне-

восточный минтай», зара-

ботали сайт и социальные 

сети, смонтированы десятки 

интересных видеорецептов, 

запущены совместные ак-

тивности с известными бло-

герами, а в сотрудничестве 

с Всероссийской ассоциации 

рыбопромышленников (ВАР-

ПЭ) и правительством Кам-

чатки снят фильм о добыче 

минтая, отметили в АДМ. 

«Мы рассчитываем, что «ре-

брендинг» минтая позволит 

увеличить внутреннее потре-

бление главного промыслово-

го ресурса России в два раза, 

до 35-38% от вылова», — рас-

сказал Алексей Буглак.

Перспективные зада-

чи на 2024 г. члены Ко-

ординационного совета 

рыбохозяйственных ассо-

циаций Дальнего Востока 

обсудили на конференции 

Fishnews Online.

Законодательство, ре-

гулирующее вопросы рыб-

ной отрасли, очень активно 

меняется, и одна из основ-

ных составляющих работы 

— отслеживать возможные 

новшества, анализировать 

их и давать предложения по 

защите интересов произво-

дителей, считает президент 

Ассоциации рыбохозяй-

ственных предприятий При-

морья Георгий МАРТЫНОВ.

В мониторинге нужда-

ются как общеотраслевые 

документы, так и, напри-

мер, бассейновые правила 

рыболовства, обратил вни-

мание руководитель Ассо-

циации добытчиков краба 

Александр ДУПЛЯКОВ.

Важнейшими для пред-

приятий остаются вопросы 

рынков сбыта, подчеркнул 

Георгий Мартынов.

Серьезных вложений от 

бизнеса потребовала про-

грамма квот под инвести-

ции и крабовых аукционов. 

Необходимо продолжать 

работать с теми вопроса-

ми, с которыми предпри-

ятия сталкиваются при 

реализации своих инвести-

ционных проектов, отметил 

руководитель АРПП.

Для предприятий, за-

нимающихся промыслом 

краба, особое значение 

приобрела научная со-

ставляющая. Пользовате-

лям необходимо понимать, 

что будет в дальнейшем с 

ресурсом, права на добы-

чу которых приобретены 

на аукционах, причем с 

инвестиционными обяза-

тельствами. Сейчас об-

суждаются перспективы 

исследований по крабам в 

Северо-Охотоморской под-

зоне и районах Западной 

Камчатки, рассказал Алек-

сандр Дупляков.
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Координационный 
совет определил 

неотложные 
задачи 

на 2024 год
В новом году бизнес-сообществу 

предстоит работать с изменениями 
нормативно-правовой базы: это и уже 
принятые решения по инвестквотам 

и крабовым аукционам, и формируемая 
база по рыболовным участкам.

О ПОКАЗАТЕЛЯХ 

ПРОМЫСЛА

По итогам 2023 года доля 

минтая в общенациональном 

вылове достигла почти 36%, 

таким образом, эта рыба 

по-прежнему остается глав-

ным промысловым ресурсом 

страны, обратили внимание 

в АДМ.

На промысле минтая в 

прошлом году работало 275 

судов, в том числе 13 ино-

странных. Традиционно наи-

больший вылов обеспечил 

крупнотоннажный флот: 77 

крупных траулеров-процес-

соров добыли свыше 71% от 

общего объема, рассказали 

Fishnews в пресс-службе от-

раслевого объединения.

«Значимым трендом года 

стало повышение эффектив-

ности работы добывающего 

флота: многие суда показа-

ли высокие годовые выло-

вы. Так, средний показатель 

вылова минтая на судно со-

ставил в 7,1 тыс. тонн. Круп-

нотоннажные суда, как рос-

сийской, так и иностранной 

постройки, показали более 

высокие результаты: от 19 

тыс. тонн до 58,1 тыс. тонн 

минтая на судно. Новый ми-

ровой рекорд по годовому 

вылову водных биоресур-

сов, включая минтай, по-

казал МРКТ «Петр I» (ООО 

«Софко»), а первое место 

по вылову именно минтая 

— БМРТ «Капитан Вдови-

ченко» (РРПК). В топ-10 по 

вылову минтая вошли также 

суда компаний «Гидрострой», 

«Тралфлот», «Океанры-

бфлот», «Норебо», — расска-

зал президент ассоциации 

Алексей БУГЛАК.

О ВЫПУСКЕ ПРОДУКЦИИ

От общего объема уловов 

12% (230 тыс. тонн) было пе-

реработано на береговых за-

водах, остальное — в море. 

Совокупный объем произ-

водства продукции из минтая 

по итогам 2023 г. вырос на 

7,4%, до 1088 тыс. тонн.

При этом динамика вы-

пуска продукции в 2023 г. 

Российский вылов 
минтая в 2023 году стал 

рекордным
По данным Ассоциации добытчиком минтая, общий вылов минтая 
в прошлом году достиг 1,96 млн тонн, на 3% превысив показатель 

2022 г. Общий объем добычи стал лучшим за минувшие 25 лет. 
Выросло и производство продукции.

существенно отличалась от 

той, что была зафиксирова-

на годом ранее. «Прошлый 

год оказался непростым для 

нашего сектора: санкцион-

ное давление создавало не-

Значимым трендом 
года стало повышение 
эффективности работы 
добывающего флота. 
Крупнотоннажные 
суда показали высокие 
годовые выловы от 19 
тыс. тонн до 58,1 тыс. 
тонн минтая на судно.

Алексей БУГЛАК,

президент Ассоциации 

добытчиков минтая

Новый взгляд на минтай 
на российском рынке

определенность на рынках 

сбытах, а стагнация конеч-

ного спроса давила на цену 

и спрос. Предприятия были 

вынуждены корректировать 

производственные планы и 

снижать производство менее 

востребованной как на вну-

треннем, так и на внешних 

рынках продукции, в первую 

очередь филе», — объяснил 

Алексей Буглак.

В прошлом году около 

32% уловов минтая пошло 

на производство продукции 

2024 год — 
решающий для 
перезакрепления 
на новый срок 
участков для добычи 
тихоокеанских 
лососей. Сейчас 
готовится правовая 
база по этому вопросу, 
обсуждаются проекты 
актов правительства.
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Оптический бондинг (от ан-
глийского bonding — «соеди-
нение», «склеивание») — это 
технология, при которой за-
щитное стекло крепится к жид-
кокристаллической матрице 

Мониторы на дорогостоящем 
оборудовании сбережет 

бондинг
Технология оптического бондинга, предназначенная для защиты 

жидкокристаллических экранов, в России еще слабо распространена. 
О том, что такое бондинг, чем он интересен судовладельцам, Fishnews 
рассказал начальник профильного отдела «НПК Морсвязьавтоматика» 

Константин СМИРНОВ.

«Что касается механиче-
ской защиты, то клей служит 
дополнительным буфером 
при ударах и вибрации. Это 
не только дополнительно под-
страхует прибор от повреж-
дений, но и продлит ему срок 
эксплуатации. Кроме того, тех-
нология бондинга позволяет 
при необходимости использо-
вать более тонкие защитные 
стекла», — подчеркнул собе-
седник Fishnews.

Еще одним преимуще-
ством, по словам представи-
теля «НПК Морсвязьавтомати-
ка», является полная изоляции 
поверхности матрицы от внеш-
ней среды, что предохраняет 
ее от загрязнений, конденсата 
и т. д. Наконец, использование 
клея повышает теплоотдачу 
прибора и, как следствие, сни-
жает риск перегрева.

Несмотря на простоту идеи, 
использование бондинга до-
статочно сложно с точки зре-
ния технологии. Необходимо 
правильно подобрать состав 
клея, очистить поверхности 
и нанести клей в заводских, 
а не кустарных условиях — с 
использованием специальной 
установки. Поэтому в России 
технология бондинга до сих 
пор слабо распространена, 

По словам эксперта, повы-
шение четкости и контрастно-
сти изображения достигается 
за счет того, что отражение 
падающего света снижается 
почти втрое. Если зазор меж-
ду ЖК-матрицей и защитным 
стеклом заполнен воздухом, 

с помощью прозрачного клея. 
«Профессионально выполнен-
ный, не кустарный, бондинг 
имеет ряд преимуществ перед 
традиционным «сухим» накла-
дыванием защитного стекла на 

экран. Главные плюсы — более 
яркое, контрастное и точное 
изображение, а также более 
надежная защита от механиче-
ских повреждений», — обратил 
внимание Константин Смирнов.

свет последовательно отра-
жается от верхней и нижней 
поверхностей стекла, а за-
тем еще и от стеклянной по-
верхности матрицы. Если же 
заполнить зазор веществом, 
оптически идентичным сте-
клу, то падающий свет от-

разится лишь один раз — от 
внешней поверхности защит-
ного стекла. А поскольку свет 
на оптических границах не 
только отражается, но и пре-
ломляется, искажая изобра-
жение, бондинг снизит и этот 
эффект.

однако у «НПК Морсвязьавто-
матика» уже наработана база 
компетенций в этой сфере.

«Начав осваивать опти-
ческий бондинг в 2019 году, 
к настоящему времени мы 
сумели досконально отрабо-
тать технологию, подготовить 
специалистов в этой области 
и наладить надежные постав-
ки комплектующих и материа-
лов. Сейчас мы не только про-
изводим подобные мониторы 
для собственных нужд, но и 
предлагаем услуги бондинга 
для ЖК-матриц до 46 дюймов 
включительно сторонним ор-
ганизациям. К числу отраслей, 
где оптический бондинг наи-
более востребован, относится 
судоходство», — обратил вни-
мание Константин Смирнов.

Подробно о достоинствах 
технологии бондинга



прессу на предприятия, и пред-
ложили распределить нагрузку 
во времени — с учетом того, 
что пользователям участков 
для вылова анадромных рыб (а 
это в том числе и тихоокеанские 
лососи) предстоит выполнять 
соглашения об участии в соци-
ально-экономическом развитии 
территорий.

По итогам обсуждения на 
совещании у замглавы Мин-
сельхоза регионам было пред-
ложено в кратчайшие сроки 
представить отраслевым ре-
гуляторам обоснования своей 
позиции, рассказали участни-
ки встречи. Продолжает так-
же формироваться правовая 
база по границам рыболовных 

участков.

ФАР, региональных властей 
и ассоциаций добытчиков 
лососей совещание по про-
екту постановления, предус-
матривающего изменения в 
правила определения границ 
участков.

Работу по анализу соот-
ветствия границ требова-
ниям обновляемого законо-
дательства предполагается 
провести заранее. Руководи-
тель Росрыболовства пору-
чил направить методические 
рекомендации по организа-
ции регионами совместно с 
теруправлениями ведомства 
предварительной работы по 
приведению границ РЛУ в со-
ответствие с планируемыми 
требованиями.

Территориальные управ-
ления ФАР после получения 
таких рекомендаций должны 
заняться предварительным 
рассмотрением представляе-
мых субъектовыми властями 
перечней участков и подго-
товке заключений.

Отмечена «согласованная 
позиция межведомственной 
рабочей группы» по дальней-
шей разработке и иницииро-
ванию изменений закона о 
рыболовстве. Предполагает-
ся, что законопроект будет 
предусматривать «совер-
шенствование порядка опре-
деления границ рыболовных 
участков». Также планирует-
ся установить единый срок 
заключения новых договоров 
пользования РЛУ без торгов 
в 2025 г.

Правила, по которым будет 
рассчитываться и взиматься 
плата за перезаключение на 
новый срок договора пользова-
ния рыболовными участками, 
находятся в процессе форми-
рования. Об этом Fishnews со-
общили участники совещания, 
которое проводил заместитель 
министра сельского хозяйства 
РФ Максим Увайдов.

В декабре был опубликован 
проект постановления о пра-
вилах определения размера и 
взимания платы за заключение 
договора. Отраслевые объеди-
нения и руководство прибреж-
ных регионов заявили о том, что 
использование представлен-
ной формула может привести 
к чрезмерному финансовому 
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Перезакрепление 
участков для промысла 

наметили на 2025 год
Подготовку базы для реализации принятого в июле федерального закона 

о рыболовных участках обсудили на заседании межведомственной 
рабочей группы 16 января.

Глава Росрыболовства Илья 
ШЕСТАКОВ провел встречу, со-
общает корреспондент Fishnews.

Один из основных вопро-
сов, волнующих бизнес: каким 
образом будет рассчитывать-
ся плата за перезакрепление 
рыболовных участков без тор-
гов — конкурсов и аукционов. 
Механизм в проекте поста-
новления, опубликованном в 
декабре, предполагает слиш-
ком значительную нагрузку 
на пользователей участков и 
нуждается в пересмотре — об 
этом ранее заявили отрасле-
вые ассоциации и власти ре-
гионов.

При оценке нагрузки на 
предпринимателей необхо-
димо учитывать, что есть фе-
деральный единовременный 
компонент и региональный, 
обратил внимание на засе-
дании рабочей группы гу-
бернатор Камчатского края 
Владимир СОЛОДОВ. «Это 

принципиально важно», — 
сказал он.

По словам главы Кам-
чатки, при решении вопроса 
платы за перезакрепление 
нужно помнить о целепола-
гании, которое предусматри-
валось при принятии закона: 
задача — чтобы добросо-
вестные пользователи участ-
ков могли сохранить права в 
приоритетном порядке, ведь 
они уже вкладывали сред-
ства в инфраструктуру и 
поддержку прибрежных по-
селков.

Камчатский край высту-
пил за то, чтобы при расче-
тах опираться на растяну-
тость финансовой нагрузки 
по времени.

Отраслевые регуляторы 
не будут настаивать на том 
механизме расчета, который 
предложен в проекте поста-
новления, заявили в Росры-
боловстве. Но еще предстоит 

обсуждать эту тему с други-
ми федеральными органами 
исполнительной власти, пре-
жде всего с Минфином. Так 
что здесь потребуются рас-
четы и обоснования, обрати-
ли внимание в федеральном 
агентстве. «Тут надо говорить 
в большей степени на языке, 
конечно, наверное, цифр, эко-
номики», — предложил регио-
нам совместно с отраслевым 
сообществом подготовить 
аналитику Илья Шестаков. 
Итоговое решение при этом 
будет принимать правитель-
ство, подчеркнул он.

Готовность продолжить 
работу по проекту поста-
новления о размере платы 
выразили и в Совете Федера-
ции. Об этом заявил сенатор 
от Магаданской области Ана-
толий ШИРОКОВ.

На заседании рабочей 
группы также обсуждались 
вопросы границ рыболовных 

От регионов ждут 
обоснованных позиций

участков — в этой сфере го-
товятся законопроект и по-
становление правительства. 
С предложениями по дора-
ботке проекта постановле-
ния выступил председатель 
Ассоциации добытчиков ло-
сосей Камчатки Владимир 
ГАЛИЦЫН. Руководитель де-
партамента рыбного хозяй-
ства Магаданской области 
Андрей ТАБОЛИН обратил 
внимание на проблематику 
изменения береговой линии 
в результате приливно-от-
ливных явлений. Представи-
тели Сахалинской области 
— зампред регионального 
правительства Антон ЗАЙ-
ЦЕВ и президент областной 
ассоциации АРСО Максим 
КОЗЛОВ — подняли вопро-
сы смежных границ участков 
и расчета платы для РЛУ, 
где некоторое время не вел-
ся промысел.

Завершить работу по пе-
резаключению договоров на 
участки в Росрыболовстве 
планируют уже в 2025 г.: 
ведомство все-таки посчи-
тало, что этот процесс не 
должен быть растянутым по 
времени.

ПОРУЧЕНИЯ ПО ИТОГАМ

Как сообщает корре-
спондент Fishnews, глава 
Федерального агентства 
по рыболовству поручил в 
короткие сроки провести с 
представителями дальне-
восточных теруправлений 

На контроле 

у правительства
Вице-премьер Виктория АБРАМЧЕНКО поручила Минсельхозу 

при подготовке правил расчета и взимания платы за перезакрепление 
без торгов рыболовных участков учесть предложения регионов.

Продолжается обсуж-

дение резонансного для 

пользователей рыболовных 

участков вопроса платы за 

перезаключение договоров 

без торгов. Напомним, что 

принятый в июле федераль-

ный закон дает возможность 

закреплять РЛУ на новый 

срок и без конкурсов, и без 

аукционов. При этом за такое 

перезакрепление предусма-

тривается плата — ее размер 

и порядок взимания должно 

определить правительство. В 

декабре Минсельхоз России 

представил для обсуждения 

проект постановления о та-

ком расчете.

Главы прибрежных ре-

гионов обратились в прави-

тельство с предложениями 

по важному для предприятий 

вопросу. При определении 

правил расчета и взимания 

платы нужно следовать кон-

цепции, которая закладыва-

лась при принятии закона — 

это сохранение возможности 

работы для добросовестных 

пользователей, отмечали в 

Координационном совете ры-

бохозяйственных ассоциаций 

Дальнего Востока.

Как стало известно 

Fishnews, зампред правитель-

ства Виктория Абрамченко 

поручила Минсельхозу при 

подготовке проекта поста-

новления проработать пред-

ложения губернатора Кам-

чатского края Владимира 

СОЛОДОВА, главы Магадан-

ской области Сергея НОСОВА 

и губернатора Чукотки Вла-

дислава КУЗНЕЦОВА, при 

необходимости — собрать 

совещание с руководителями 

региональных органов испол-

нительной власти. О резуль-

татах должно быть доложено в 

правительство до 12 февраля.

На 16 января запланирова-

но заседание межведомствен-

ной рабочей группы, создан-

ной для обсуждения вопросов 

по рыболовным участкам.

Вопрос платы за перезаключение договора на 
рыболовный участок на новый срок 19 января 
рассматривался на совещании у замминистра 

сельского хозяйства Максима УВАЙДОВА. 
По итогам регионам было предложено направить 

обоснования своей позиции 
по финансовой нагрузке на предприятия.



времени. Предложенная фор-

мула, по словам Андрея Зде-

товетского, позволяет учесть 

колебания вылова лососей в 

разные годы и обязательства 

пользователей участков перед 

регионом.

Руководители ассоциа-

ций сообщили, что в их реги-

онах также либо готовятся, 

либо подготовлены расчеты и 

предложения по нагрузке на 

пользователей РЛУ. Члены 

Координационного совета по-

благодарили губернаторов 

приморских регионов, напра-

вивших обращения по пре-

доставлению участков для 

промысла. Это очень важная 

тема для десятков предприятий 

Дальнего Востока, обратили 

внимание в объединении.

Руководитель ассоциации 

сообщил, что АРПП направила 

свои предложения по проекту 

постановления вице-премье-

ру Виктории АБРАМЧЕНКО, 

главе Минсельхоза Дмитрию 

ПАТРУШЕВУ, министру эко-

номического развития Макси-

му РЕШЕТНИКОВУ, руково-

дителю Росрыболовства Илье 

ШЕСТАКОВУ.

При расчете платы, счи-

тают в объединении При-

морья, нужно учитывать, 

в частности, цикличность 

подходов горбуши, градо- и 

поселкообразующую роль 

предприятий — добытчиков 

лосося.

«Вопрос распределения 

рыболовных участков для ло-

сосевого промысла — важ-

нейший для множества пред-

приятий Дальнего Востока. В 

Приморском крае на общем 

фоне уловы красной рыбы не-

велики, но и за ними стоят до-

бывающие компании, работа 

людей, налоги. Мы надеемся, 

что федеральные ведомства 

в ходе предстоящего обсуж-

дения проекта постановления 

подойдут к этой теме со всем 

вниманием», — подчеркнул 

Георгий Мартынов.
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Камчатка оценила 
перспективы 

по рыболовным участкам
Камчатский край подготовил анализ нагрузки на предприятия, 

показывающий необходимость пересмотра подходов к расчету и 
взиманию платы за перезаключение рыболовных участков без торгов.

Ассоциация 
Приморья 

высказалась 
по важному для 

добытчиков лососей 
вопросу

Ассоциация рыбохозяйственных предприятий 
Приморья (АРПП) направила в федеральные 

органы власти предложения по расчету 
платы за перезакрепление на новый срок 

рыболовных участков.

О предложениях по РЛУ 
рассказали в Сахалинской 

области
Сахалинская область, как и другие дальневосточные регионы, 

направила свои предложения по закреплению рыболовных участков. 
Так, регион предложил распределить по времени выполнение 

пользователями финансовых обязательств.

Объединение Приморско-

го края солидарно с колле-

гами из ассоциаций других 

регионов в том, что предло-

женная в декабре формула 

для расчета платы за заклю-

чение договора на РЛУ ну-

ждается в пересмотре.

«Те условия, которые 

предусмотрены в проекте по-

становления, практически не-

выполнимы для большинства 

пользователей участков и не 

учитывают ранее понесенные 

ими затраты на создание объ-

ектов инфраструктуры и со-

хранение лососевых запасов, 

— заявил Fishnews президент 

АРПП Георгий МАРТЫНОВ. — 

Координационный совет ры-

бохозяйственных ассоциаций 

Дальнего Востока, в состав 

которого я вхожу, обращал 

внимание на необходимость 

соблюсти в правилах расчета 

и взимания платы концепцию, 

которая закладывалась в за-

кон. А это возможность для 

добросовестных пользовате-

лей перезаключить договор 

на участок без торгов. Если 

плата за перезаключение бу-

дет непосильная, предприя-

тия не смогут воспользовать-

ся таким стимулом».

Об этом министр рыбно-

го хозяйства региона Андрей 

ЗДЕТОВЕТСКИЙ рассказал 

на встрече Координационно-

го совета рыбохозяйственных 

ассоциаций Дальнего Восто-

ка, сообщает корреспондент 

Fishnews.

Расчеты показывают, что 

наиболее успешные в финан-

сово-экономическом плане 

предприятия потратят на то, 

чтобы окупить взнос, порядка 

семи-восьми лет. У небольшо-

го бизнеса срок окупаемости 

вложений вообще выходит за 

пределы срока действия дого-

вора на участок. Весьма веро-

ятно, что большое количество 

предприятий новшества не 

переживут, предостерегают 

представители Камчатки.

Предложенный в декабре 

подход — помимо избыточной 

нагрузки на бизнес — блокиру-

ет возможность полноценного 

финансирования мероприятий 

по социально-экономическо-

му развитию территорий, по-

скольку включение в расчет 

значимых затрат на финанси-

рование социальных проектов 

в регионах показывает, что и 

для крупных предприятий та-

кие затраты будут неподъем-

ны, между тем такое участие в 

развитии регионов — одно из 

ключевых положений нового 

законодательства по предо-

ставлению доступа к ресур-

сам, отметил глава камчатско-

го минрыбхоза.

Край выступил за то, что-

бы распределить платежи по 

Финансовую нагрузку на 
пользователей необходимо 
разделить на две составляю-
щие. Это единоразовый пла-
теж за перезаключение дого-
вора на участок без торгов и 
выполнение добытчиком ана-
дромных рыб обязательств в 
рамках соглашения об участии 
в социально-экономическом 
развитии региона. С таким 
предложением, как и другие 
дальневосточные регионы, вы-
ступила Сахалинская область, 
рассказал министр по рыбо-
ловству Иван РАДЧЕНКО.

При этом размер соци-
альных обязательств должен 
устанавливаться ежегодно 
— с рассмотрением на засе-
даниях региональной комис-
сии по анадромным, отметил 
глава областного ведомства. 
Такой механизм поможет 

учесть нестабильную ситу-
ацию с подходами лососей, 
прокомментировал собесед-
ник Fishnews.

Также в перечне возмож-
ных обязательств пользова-

телей участков область пред-
ложила отразить участие в 
искусственном воспроизвод-
стве рыбы. Каждый субъект 
Федерации сможет выбирать 
из этого федерального спи-
ска тот набор обязанностей 
для пользователей РЛУ, ко-
торый подходит конкретному 
региону, напомнил Иван Рад-
ченко.

В регионе поддержали пе-
резаключение договоров на 
рыболовные участки без тор-
гов в единые сроки, сообщил 
министр.

Продолжается также разра-
ботка правовых актов, которые 
будут регулировать вопросы с 
границами участков. Для Са-
халинской области здесь очень 
важно решение по участкам с 
общими границами, подчер-
кнул Иван Радченко.

Иван РАДЧЕНКО, министр по 

рыболовству Сахалинской области
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Что выбрать — университет 
или колледж? Какие специа-
листы сегодня востребованы в 
рыбохозяйственном комплек-
се? Что нужно для поступле-
ния? Легко ли найти работу 
сразу после выпуска? На эти и 
другие вопросы в формате дис-
куссии постарались ответить 
представители отрасли.

Мероприятие с участием 
школьников, студентов, пре-
подавателей, а также руко-
водителей образовательных 
организаций прошло на вы-
ставке-форуме «Россия» —с 
подключением в офлайн- и он-
лайн-форматах.

РЫБНОЕ ХОЗЯЙСТВО 
ЖДЕТ МОЛОДЕЖЬ

Заместитель руководите-
ля Росрыболовства Василий 
СОКОЛОВ в приветственном 
слове рассказал о достижени-
ях рыбного хозяйства страны. 
Так, в прошлом году отрасль 
показала лучший результат за 
последние 30 лет, превысив 
порог вылова в 5,3 млн тонн. 
Новый рекорд поставил и тра-
улер «Петр I», добыв свыше 90 
тыс. тонн. Активно продолжает 
развиваться аквакультура — 
ежегодная прибавка по ней со-
ставляет 5-7%.

Василий Соколов обратил 
внимание, что за последнее 

Школьникам рассказали о самых востребованных профессиях в рыбной отрасли

Арина БУРЛАКОВА
Владивосток

За стабильностью 
и деньгами

На дебатах «Современное образование для успешного будущего: 
вышка vs колледж» представители отраслевых учебных заведений 

ответили на самые популярные вопросы абитуриентов. 
Среди обсуждаемых тем — различия вуза и ссуза, востребованность 

«рыбных» специалистов и поиск работы после выпуска.

время в рыбохозяйственном 
комплексе произошли кар-
динальные изменения, в том 
числе появились новые суда и 
современные заводы. И сегод-
ня самая главная потребность 
отрасли — это люди.

«Каким бы передовым ни 
было оборудование на судах и 
рыбоперерабатывающих заво-
дах, для его эксплуатации не-
обходимы квалифицированные 
кадры. В рыбном хозяйстве 
работают самые разные специ-
алисты — моряки, рыбаки, их-
тиологи, технологи, инженеры, 
экономисты, ученые — все вос-
требованы. Поэтому для нас 
очень важно, чтобы в профес-
сию приходила целеустремлен-
ная и талантливая молодежь, 
от которой и зависит будущее 
нашей отрасли и благополучие 

страны», — подытожил пред-
ставитель ведомства.

ВУЗЫ ПРОТИВ ССУЗОВ

Приглашенными спикерами 
стали студенты, преподава-
тели и руководители учебных 
заведений, подведомственных 
Росрыболовству. Про коллед-
жи рассказали представители 
судомеханического техникума 
КГМТУ, Дальневосточного го-
сударственного технического 
рыбохозяйственного универ-
ситета (Дальрыбвтуза) и Дми-
тровского рыбохозяйственного 
технологического института 
(ДРТИ). Сторону университетов 
защищали специалисты Кали-
нинградского государствен-
ного технического универси-
тета (КГТУ) и Астраханского 

государственного технического 
университета (АГТУ).

Каждый из выступающих 
осветил важные аспекты об-
разования: выбор направле-
ния, поступление, обучение, 
студенческую активность и ка-
рьерный путь после выпуска. 
Спикерам разных сторон дава-
ли слово поочередно, это дало 
возможность сравнить вузы и 
ссузы в формате некого проти-
востояния.

В начале дебатов модера-
торы запустили опрос, чтобы 
узнать, сколько школьников 
планирует идти в «вышку», а 
сколько — в колледж. Резуль-
тат показал 64% и 36% соот-
ветственно. В конце меропри-
ятия планировалось повторное 
голосование, чтобы выяснить, 
смогли ли эксперты изменить 
мнение ребят.

МНОГО ОБЩЕГО

В ходе дискуссии стало по-
нятно, что учеба в универси-
тетах и колледжах во многом 
схожа. Как подчеркнула про-
ректор по учебной и воспита-
тельной работе Дальрыбвтуза 
Татьяна ЖУК, в системе Ро-
срыболовства все среднее про-
фессиональное образование 
(СПО) сосредоточено при ву-
зах, которые расположены по 
всей России — от Калинингра-
да до Владивостока. Бывает, 
что преподаватели из высших 
учебных заведений ведут заня-
тия и у студентов колледжей.

Представители отрасли 
также обратили внимание, что 
Росрыболовство тесно сотруд-
ничает с ведущими рыбопро-
мышленными предприятиями, 
которые предоставляют места 
для практики. Это отличная 
возможность для студентов 
всех учебных заведений за-
крепить теоретические знания, 
получить необходимые навыки, 
приобщиться к профессиональ-
ной среде, а иногда и найти ме-
сто своей будущей работы.

По данным экспертов, рыб-
ная отрасль сегодня занимает 
второе место по величине зар-
плат. Примечательно, что уро-
вень дохода сразу после окон-
чания обучения у выпускников 
колледжей и вузов в среднем 
одинаковый. На размер зара-
ботной платы больше влияет 
специализация, а также место 
работы: чем сложнее условия 
труда, тем выше з/п.

Кроме того, и вузы, и 
ссузы уделяют большое вни-
мание внеучебной деятель-
ности. Ребята могут стать 
частью студенческих объе-
динений и попробовать себя 
в разных активностях — от 
футбола и пения до волон-
терства и КВН. Поощряется и 
участие в различной проект-
ной деятельности.

ЕСТЬ И ОТЛИЧИЯ

Важные различия между 
вузами и ссузами касаются в 
первую очередь требований 
к зачислению и сроков обу-
чения. Например, в колледж 
можно прийти после 9 или 11 

класса, при этом сдавать еди-
ный государственный экзамен 
не обязательно. Конкурсный 
отбор будет проводиться по 
среднему баллу аттестата.

Историю своего поступле-
ния рассказал курсант 3 курса 
судомеханического техникума 
КГМТУ Егор ШИШКИН.

«Еще в 9 классе я был точ-
но уверен в том, что я не хочу 
и не буду сдавать ЕГЭ. Я хочу 
сразу начать изучать профес-
сию и параллельно получать 
среднее образование», — зая-
вил будущий судомеханик.

Егор учится на бюджете, 
однако он уточнил, что тех-
никум предлагает и платную 
форму обучения, которая в три 
раза дешевле, чем в универси-
тете по тем же направлениям.

А вот в вуз подать докумен-
ты могут только те ребята, ко-
торые окончили 11 классов и 
сдали ЕГЭ или выпустились из 
колледжа. Аспирант КГТУ Ана-
стасия ПУХАЛЬСКАЯ, вспоми-
ная год своего поступления на 
первый курс, отметила, что са-
мым сложным в сдаче единого 
государственного экзамена 
были постоянно изменяющие-
ся требования и условия. Од-
нако Анастасия мотивировала 
ребят не бояться и пробовать 
поступать в университет, так 
как, по ее словам, диплом вуза 
дает больше возможностей.

Что касается длительности 
учебы, получение профессии в 
колледже в среднем занимает 
от трех до четырех лет. Уни-
верситет же предполагает дву-
хуровневую систему обучения: 
бакалавриат или специалитет 
(четыре-пять лет) и магистра-
тура (два года).

При этом проректор по на-
учной работе и инновациям 
АГТУ Юрий МАКСИМЕНКО 
уточнил, что диплом бакалав-
ра — это уже диплом о полном 
высшем образовании. Маги-
стратура же дает возможность 
повысить квалификацию, по-
пробовать себя в другом на-
правлении и заняться научны-
ми исследованиями.

Еще одно важное различие 
— нацеленность обучения. Та-
тьяна Жук обратила внимание, 
что главная особенность уче-
бы в колледже — это практико-
ориентированность. Поэтому 
образовательные программы 
ссузов Росрыболовства наце-
лены на приобретение в пер-
вую очередь профессиональ-
ных компетенций. Уже после 
первой практики ребята сдают 
квалификационный экзамен 
и получают сертификат о ра-
бочей профессии. «Выходя из 
колледжа, вы сразу вступаете 
в трудовую жизнь», — подыто-
жила проректор.

Обучение в вузе больше 
направлено в сторону иссле-
дований и проектной деятель-
ности. Сначала студент изу-
чает общеобразовательные 
дисциплины (историю, физику, 
высшую математику), затем 
переходит к общеспециаль-
ным, которые раскрывают ос-
новы и специфику профессии, 
формируют компетенции, опыт 
и навык. При этом в перспек-



тея» активное участие в жиз-
ни города и региона. «Для нас 
важно не только создавать ра-
бочие места, платить налоги в 
местный бюджет, но и поддер-
живать комфортную городскую 
среду, участвовать в социально 
значимых и образовательных 
проектах», — отметил руково-
дитель группы компаний.

В 2023 г. «Антей» также 
стал участником акселерато-
ра Мурманского арктического 
университета по направле-
нию «Фуднет», в рамках ко-
торого планируется обучение 
студентов технологическому 
предпринимательству. Кроме 
того, компания помогала с ор-
ганизацией практико-ориенти-
рованных мероприятий и про-
ведением экскурсий в рамках 
всероссийского проекта про-
фориентации школьников «Би-
лет в будущее».

проекты: вводятся в строй со-
временные перерабатывающие 
заводы, строится новый про-
мысловый флот — предприятия 
и суда с передовыми техноло-
гиями требуют компетентных 
специалистов, обратила внима-
ние собеседница Fishnews.

В этом году Россельхоз-
банк планирует вновь провести 
конкурс на получение именной 
стипендии в Дальрыбвтузе.
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тиве диплом вуза, в отличие 
от СПО, позволит претендо-
вать на руководящие долж-
ности, а также развиваться 
в научной деятельности, 
подчеркнул Юрий Макси-
менко.

ТАК ЧТО ЖЕ ЛУЧШЕ?

По итогам мероприятия 
эксперты пришли к выво-
ду, что не так важно, какой 
путь выберет современная 
молодежь — «вышка» или 
колледж. Рыбная отрасль 
предлагает всем выпуск-
никам трудоустройство по 
специальности и работу с 
высокой зарплатой. По ин-
формации, которую озву-
чил ректор КГТУ Владимир 
ВОЛКОГОН, все специа-
листы, окончившие вузы 
Росрыболовства, «востре-
бованы на 100%, особенно 
плавсостав». Поэтому ре-
бята могут выбрать любой 
путь, который кажется им 
наиболее привлекательным.

Ректор также напомнил, 
в системе образования Ро-
срыболовства в течение бо-
лее чем двух десятилетий 
была создана многоступен-
чатая подготовка специа-
листов разных областей, 
начиная от представителей 
рабочих профессий и за-
канчивая деятелями науки, 
изобретателями и руково-
дителями высокого ранга. 
Это значит, что абитуриент 
может поступить снача-
ла в колледж, где получит 
практические навыки и про-
фессию, а уже после, когда 
появится желание или не-
обходимость, углубить свои 
знания, подав документы в 
университет.

Некоторые спикеры по-
делились своим опытом — 
кто-то начинал свой путь 
именно с СПО, а уже после 
получал даже не одно выс-
шее образование.

Интересные результаты 
показало и финальное голо-
сование. К концу встречи в 
колледж планировало посту-
пать уже 63% респондентов, 
а в университет — 37%.

После дебатов онлайн- 
и офлайн-слушатели, сре-
ди которых были не только 
школьники, но и их родите-
ли, задали вопросы спике-
рам. Среди самых интерес-
ных: где можно найти списки 
от работодателей о востре-
бованных специалистах, 
какие «рыбные» профессии 
подойдут девушкам и могут 
ли студенты сами выбирать 
места для практики.

В напутственном слове 
Василий Соколов отметил, 
что сейчас у ребят начина-
ются лучшие годы их жизни, 
самое плодотворное вре-
мя для мыслей, мечтаний 
и определения своего жиз-
ненного пути. «Мне кажется, 
учебные заведения Росры-
боловства дают такую воз-
можность», — выразил мне-
ние замглавы ведомства.

Перспективы подготовки ка-
дров для рыбной промышлен-
ности обсуждались на встрече 
губернатора Мурманской об-
ласти Андрея ЧИБИСА с пре-
зидентом группы компаний 
«Антей» Иваном МИХНОВЫМ. 
Один из крупнейших россий-
ских рыбопромышленных хол-
дингов активно участвует в об-
разовательных, промышленных 
и бизнес-проектах региона.

Губернатор отметил роль 
компании в дальнейшем раз-
витии кузницы морских кадров 
— Мурманского морского ры-
бопромышленного колледжа 
имени И.И.Месяцева (ММРК). 
«Мы благодарны, что «Антей» 
включился, как мы и обсуж-
дали. Федерация помогла это 
осуществить. Мы вместе бу-
дем модернизировать истори-
ческое для региона учебное 
заведение, которое вырастило 
не одно поколение моряков, 
рыболовов, краболовов. Это 

На встрече губернатор Мурманской области Андрей ЧИБИС отметил 
вклад ГК «Антей» в подготовку морских кадров

Именную стипендию получила аспирантка Дальрыбвтуза второго года 
обучения Анастасия ПОЛИТАЕВА из рук руководителя Приморского 
филиала Россельхозбанка Елена БАКУМЕНКО

Будущих 
профессионалов 
поддерживают 
стипендиями

В Дальрыбвтузе — университете, который 
готовит кадры для рыбной отрасли разных 

регионов страны, — Россельхозбанк продолжает 
реализацию специальной стипендиальной 

программы. Поощрение получают студенты, 
магистранты и аспиранты.

Стипендиальная программа 
призвана поддержать людей, 
которые показывают успехи в 
учебе и готовы развиваться в 
выбранной профессии. «Рос-
сельхозбанк сотрудничает с 
Дальневосточным государ-
ственным техническим рыбо-
хозяйственным университетом 
— это учебное заведение с от-
личной базой, которое готовит 
кадры для важнейшей отрасли 
Дальневосточного региона», — 
рассказала Fishnews руково-

дитель Приморского филиала 
банка Елена БАКУМЕНКО.

Очередное награждение 
именными стипендиями про-
шло в декабре. Сертификаты 
получили студенты бакалав-
риата по направлению «Про-
мышленное рыболовство», 
магистранты направления 
«Водные биоресурсы и аква-
культура» и аспирантка второ-
го года обучения по научной 
специальности «Биологиче-
ские ресурсы».

«На награждении собралось 
много молодых людей. Мы при-
звали ребят хорошо учиться и 
получать в качестве стимула сти-
пендию от банка», — отметила 
руководитель филиала.

Программа предусматривает 
ежемесячную выплату студентам 
15 тыс. рублей в течение года, 
аспирантам — 20 тыс. рублей.

В рыбной отрасли реализу-
ются новые инвестиционные 

«Антей» поможет в 
подготовке морских 
кадров для Севера

Группа компаний «Антей» продолжает развивать 
сотрудничество с рыбацкими регионами. 
В Мурманской области холдинг участвует 

в проекте модернизации системы среднего 
профобразования на базе 

рыбопромышленного колледжа.

принципиально важно», — под-
черкнул Андрей Чибис.

ГК «Антей» является инду-
стриальным партнером феде-
рального проекта «Профес-
сионалитет» в Мурманском 
арктическом университете, 
цель которого — модернизация 
системы среднего професси-
онального образования в ре-
гионе. Как сообщили Fishnews 
в пресс-службе областного 
правительства, на базе ММРК 
совместно с компанией «Антей 
Север» будет создан образо-
вательно-производственный 
кластер «Арктический рыбо-
промышленный».

Общая сумма финансиро-
вания проекта составит поряд-
ка 150 млн рублей. За счет этих 
средств планируется модерни-
зировать материально-техни-
ческую базу и учебно-произ-
водственную инфраструктуру 
колледжа и повысить качество 
подготовки кадров. Программа 

предусматривает переоснаще-
ние лабораторий, тренажеров, 
мастерских, образователь-
ных пространств. Кроме того, 
«Антей» взял на себя обяза-
тельства по трудоустройству 
выпускников колледжа и обе-
спечению учащихся целевыми 
бюджетными местами.

Иван Михнов назвал одним 
из главных приоритетов «Ан-

Мы вместе будем 
модернизировать 
историческое для региона 
учебное заведение, которое 
вырастило не одно поколение 
моряков, рыболовов, 
краболовов.
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НОВЫЙ ЭТАП 
ИНВЕСТКВОТ И 
КРАБОВЫЕ АУКЦИОНЫ

В наступившем году станут 
известны результаты отбора 
проектов для участия во вто-
ром этапе программы инве-
стиционных квот. На этот раз 
разработчики механизма рас-
ширили линейку проектов, ко-
торые могут быть реализованы 
для получения прав на добычу.

Программа продолжена на 
Дальневосточном бассейне. 
Инвесторам предложили вве-
сти в строй новые мощности в 
обмен на квоты минтая, сельди 

2023 год оказался 
богат на перемены 

в отрасли
Прошлый год дал старт второму этапу инвестиционных квот, 

стал годом проведения крабовых аукционов и введения 
экспортных пошлин на рыбопродукцию. О самых резонансных 

событиях 2023 года — в традиционном обзоре Fishnews.

или разнорыбицы (конкретный 
набор долей зависит от типа 
объекта инвестиций).

В Росрыболовстве итоги сбо-
ра заявок на участие во втором 
этапе оценили как успешные. 
Компании выразили готовность 
строить не только промысловые 
суда и береговые заводы по ры-
бопереработке (как во время 
первой волны), но и транспорт-
ные рефрижераторы.

Сбор заявок завершился 
8 декабря. Согласно законо-
дательству, на рассмотрение 
поступивших документов про-
фильной рабочей группе отво-
дится 30 рабочих дней, затем 

на основании ее заключений 
должна принимать решения 
специальная межведомствен-
ная комиссия (15 рабочих дней 
ей дается на рассмотрение до-
кументов и 10 рабочих дней на 
оформление протокола со спи-
ском прошедших отбор).

При этом никуда не делась 
проблема со сроками выпол-
нения заказов по строитель-
ству судов на отечественных 
верфях. Здесь наблюдается 
систематическая задержка, 
отмечали в Совете Федера-
ции (сенаторы оставили за со-
бой функцию парламентского 
контроля за реализацией про-

граммы квот под инвестиции). 
Среди причин сложной ситуа-
ции называли санкции, необ-
ходимость перепроектировать 
заказанный флот из-за невоз-
можности воплотить прежние 
технические решения, финан-
совое состояние верфей.

Естественно, на этом фоне 
всеобщее внимание привлекли 
изменения в системе управле-
ния Объединенной судострои-
тельной корпорацией, на чьих 
верфях реализуется целый ряд 
проектов под квоты.

Большой резонанс вызвала 
ситуация, когда Росрыболов-
ство предъявило претензии 
инвесторам первого этапа при 
оценке выполнения требова-
ний по выпуску продукции на 
береговых заводах.

Но прошлый год отметился 
новыми событиями не только 
по инвестиционным квотам. 
Практически в режиме реаль-
ного времени бизнес следил за 
результатами крабового аук-
циона. На торги выставлялись 
доли нового вида квот — до-
бычи крабов в инвестицион-
ных целях – 2022. Государство 
распродало вторую половину 
объемов основных объектов 
крабового промысла. Общая 
выручка от аукциона второ-
го этапа составила более 214 
млрд рублей. Приобретатели 
долей квот также должны реа-
лизовать в России инвестици-
онные проекты — построить 
23 краболовных судна и 4 ло-
гистических комплекса. Также 
Росрыболовство провело аук-
цион по продаже долей кра-

Общая выручка от крабового 
аукциона второго этапа 
составила более 214 млрд 
рублей . Приобретатели 
долей  квот должны 
реализовать в России 
инвестиционные проекты — 
построить 23 краболовных 
судна и 4 логистических 
комплекса. Еще одно 
промысловое судно должно 
быть построено по итогам 
дополнительного аукциона 
по продаже долей крабовых 
квот первого этапа.

бовых квот первого этапа. По 
итогам должно быть построено 
промысловое судно.

Осваивать приобретенные 
квоты предприятия могут с ны-
нешнего года.

При этом уже стало гово-
риться о необходимости преду-
смотреть механизм увеличения 
предельного срока строитель-
ства краболовов.

В отраслевом сообществе 
также обратили внимание на 
кредиторскую задолженность 
добывающего сегмента: в 
ВАРПЭ ее рост назвали бес-
прецедентным.
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В 2024 году законодатель-
ство позволяет провести торги 
по распределению долей квот 
второго этапа в отношении кам-
чатского краба Баренцева моря.

РЫБОЛОВНЫЕ 
УЧАСТКИ

С правом на добычу на-
прямую связана принятая в 
прошлом году законодатель-
ная инициатива о рыболов-
ных участках. Вступающий в 
силу с 1 сентября 2024 года 
федеральный закон предус-
матривает для действующих 
пользователей возможность 
заключить договор на РЛУ на 
новый срок без торгов. Это 
дает бизнесу более ясный 
горизонт планирования, тем 
более что перезаключение 
договора в отличие от версий 
проекта закона не ограничива-
ется разовой кампанией.

Но, конечно, рыбопро-
мышленников волнуют детали 
процедуры перезакрепления 
участков. Какие решения будут 
в итоге приняты по границам 
РЛУ? Какие обязательства бу-
дут закрепляться в соглашениях 
об участии в социально-эконо-
мическом развитии региона за 
пользователями участков для 
добычи тихоокеанских лососей 
и других анадромных рыб? Как 
будет регулироваться организа-
ция пользователем на участке 
производственного контроля 
— то есть борьба с браконьер-
ством и сохранение водных 
биоресурсов? Одна из ключе-
вых тем: как же будет рассчи-
тываться и взиматься плата за 
заключение нового договора 
без торгов: по этому поводу 
обратились в федеральное пра-
вительство в конце года главы 
прибрежных регионов.

Вопросы тем более волную-
щие, что участки, договоры на 
которые не будут перезаключе-
ны, отправятся на аукционы.

Второе значимое измене-
ние, предусмотренное новым 
федеральным законом, — пе-
реход от «молоточных» аукци-
онов по продаже долей квот 
вылова к электронным. Если 
ранее такой формат опробова-
ли на крабе, то теперь должны 
распространить его и на другие 
виды водных биоресурсов.

ЭКСПОРТНЫЕ 
ПОШЛИНЫ

На нынешний год распро-
страняется действие поста-
новления правительства о 
гибких ставках вывозных тамо-
женных пошлин. Такую меру в 
отношении целого ряда това-
ров кабмин ввел с октября 2023 
года, свое решение власти объ-
яснили стремлением защитить 
внутренний рынок. В список по-
пала в том числе продукция из 
рыбы и морепродуктов (группы 
03 и 16 ТН ВЭД ЕАЭС).

Ставка увязана с курсом 
доллара. Минэкономразвития 
осуществляет мониторинг ва-
лютных колебаний и ежеме-
сячно определяет ставку по-
шлины. В октябре и ноябре она 
сохранялась на уровне 7% от 

таможенной стоимости, с дека-
бря опустилась до 5,5%.

Введение экспортных по-
шлин на рыбу и морепродук-
ты на предприятиях называют 
одной из наиболее волнующих 
тем. В рыбохозяйственных объ-
единениях обратили внимание, 
что такое решение усилило фи-
нансовую нагрузку на отрасль 
— притом что выросли ставки 
сбора за пользование водны-
ми биоресурсами. В ассоциа-
циях предложили пройтись по 
списку рыбопродукции и ис-
ключить те позиции, которые 
оказались наиболее чувстви-
тельны к введению пошлины. 
Эксперты при этом обращали 
внимание, что изменение регу-
лирования по этому вопросу — 
непростой процесс.

Отрасль продолжает ощу-
щать санкционное давление. 
Так, власти Евросоюза ис-
ключили российскую рыбу из 
квоты беспошлинного ввоза, 
причем это решение распро-
странилось и на продукцию из 
российского сырья.

ЭЛЕКТРОННЫЙ 
РЫБОЛОВНЫЙ ЖУРНАЛ

С 1 декабря 2023 года завер-
шился переходный период по 
формату ведения рыболовного 
журнала. Правовая основа для 
электронной отчетности в отрас-
ли была заложена федеральным 
законом 2022 года, однако изме-
нения внедрялись постепенно.

На судах с ТСК необходимо 
вести электронный рыболов-
ный журнал в обязательном 
порядке, для других случаев 
законодатели оставили выбор 
— бумажный или электронный 
формат. При этом рыбаки отме-
чают важность получений элек-
тронных разрешений на вылов.

Переход на электронный 
рыболовный журнал для пере-
дачи судовых суточных доне-
сений осуществился штатно, 
сообщили в конце декабря в 
Центре системы мониторинга 
рыболовства и связи.

Цифровизация внедряет-
ся и при выполнении других 
процедур в рыбной отрасли, 
например в получении серти-
фикатов происхождения для 
экспорта продукции.

ЦИФРОВАЯ 
МАРКИРОВКА ИКРЫ

Цифровая маркировка до-
шла и до рыбной продукции. В 
2024 году такое требование вво-
дится в отношении лососевой и 
осетровой икры. В отраслевых 
ассоциациях Дальнего Востока 
— региона, где как раз и заготав-
ливают красную икру, — указы-
вали, что тестирование системы 
на дальневосточных предприя-
тиях как следует не проведено и 
это может обернуться проблема-
ми в предстоящую путину.

Министерство промышлен-
ности и торговли между тем в 
ноябре уже представило про-
ект постановления о проведе-
нии эксперимента по цифровой 
маркировке новой группы рыбо-
продукции. В ведомстве уточня-
ли, что речь идет о консервах.

Рыбному бизнесу 
будет где себя 

показать в 2024 году
В этом году у рыбопромышленников РФ будет возможность 

поучаствовать в международных специализированных выставках 
в Турции, Китае и российской Северной столице, сообщает 

отраслевой выставочный оператор Expo Solutions Group.

С 15 по 17 мая в Стамбу-

ле состоится Seafood Expo 

Eurasia. Новая междуна-

родная выставка поможет 

участникам первыми вос-

пользоваться перспектива-

ми изменений глобального 

рынка и занять свою нишу 

в формирующейся структу-

ре мировой рыбной отрас-

ли, рассказали Fishnews в 

пресс-службе ESG.

Планируется, что меро-

приятие объединит компании 

рыбохозяйственной отрасли 

и ее инфраструктуры из 120 

стран и предоставит плат-

форму для эффективного де-

лового общения и развития в 

сфере торговли, судострое-

ния, оборудования, логистики 

и аквакультуры.

Seafood Expo Eurasia со-

стоится на площадке выста-

вочного комплекса Tuyap.

С 17 по 19 сентября в 

Санкт-Петербурге пройдет 

главное отраслевое событие 

России — Международный 

рыбопромышленный форум 

и Выставка рыбной инду-

стрии, морепродуктов и тех-

нологий (Global Fishery Forum 

&Seafood Expo Russia). Ме-

роприятие состоится уже в 

седьмой раз и вновь соберет 

представителей всех сфер 

рыбохозяйственного ком-

плекса.

За годы проведения фо-

рум и выставка в Северной 

столице привлекают все 

больше участников из-за ру-

бежа, в особенности — из 

Азии, обратили внимание в 

ESG.

Начиная с 2024 г. в ка-

ждом павильоне рядом с ры-

бопромышленными компани-

ями и поставщиками рыбной 

продукции будут расположе-

ны стенды из разделов отрас-

левой инфраструктуры.

В этом году форум и вы-

ставку посетило 17872 специ-

алиста из 85 регионов Рос-

сии и 75 зарубежных стран. 

Наибольшей популярностью 

пользовался раздел вылова 

и переработки — ему отдали 

предпочтение 26,4% аудито-

рии. Второе место заняла ак-

вакультура (21,6%), третье — 

судостроение и судоремонт 

(16,5%). Свою продукцию и 

услуги представили более 

350 компаний из 37 регионов 

России и 16 стран.

С 30 октября по 1 ноя-

бря китайский Циндао при-

мет China Fisheries&Seafood 

Expo. В этом году крупней-

шая в КНР и всей Азии меж-

дународная выставка море-

продуктов и рыболовства 

тепло встретила участников 

из России. Экспозиция рыб-

ной отрасли РФ впервые до-

стигла 1000 кв. м, а в следу-

ющий раз должна стать еще 

масштабнее.

«Эта площадка неслучай-

но привлекает участников со 

всего мира, ведь китайский 

рынок остается самым бы-

строрастущим, производя до 

2/3 всего объема мировой 

рыбной продукции», — отме-

тили в ESG.

Медиахолдинг «Фиш-

ньюс» — информацион-

ный партнер Expo Solutions 

Group.



лет. «Связи между заболева-
емостью населения и употре-
блением продукции рыбопере-
рабатывающих предприятий не 
наблюдается», — рассказали в 
объединении.

Сегодняшние требования в 
сфере паразитарного контроля 
достаточны и оправданы, пола-
гают отраслевые эксперты.

При этом рыбная промыш-
ленность шагнула далеко впе-
ред в плане использования спо-
собов обеззараживания рыбы, 
и это нельзя не учитывать при 
разработке критериев оценки. 
Процедуры в этой сфере четко 
регламентированы, и добросо-
вестные производители их все 
выполняют.

В АРСО подчеркнули, что 
эксперты готовы продолжать 
участие в обсуждении поправок 
в техрегламент — важнейший 
для производства и оборота 
продукции документ.
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В технический регламент ЕАЭС о безопасности рыбы и рыбной 
продукции готовятся изменения. Предложенные для обсуждения 

поправки в части паразитарного контроля могут серьезно усложнить 
работу производителей, обратили внимание в Ассоциации 
рыбопромышленных предприятий Сахалинской области.

31 января завершается 
процедура общественного об-
суждения проекта изменений 
технического регламента ЕАЭС 
«О безопасности рыбы и рыб-
ной продукции». Отраслевое 
сообщество направляет свои 
предложения и замечания по 
поправкам. При этом очень бес-
покоят проектируемые изме-
нения по паразитологическому 
контролю, рассказали в Ассоци-
ации рыбопромышленных пред-
приятий Сахалинской области.

Приложение № 3 к техрегла-
менту «Паразитологические по-
казатели безопасности рыбы, 
ракообразных, моллюсков и 
продуктов их переработки», 
согласно проекту, дополняет-
ся двумя таблицами по нор-
мативам оценки пищевой при-
годности рыбной продукции и 
критической интенсивности за-
ражения, сообщает корреспон-
дент Fishnews.

Предложенные изменения 
приведут к ужесточению требо-
ваний в сфере выхода на рынок 
и оборота продукции рыбопере-
рабатывающих предприятий, при 
этом они не обоснованы, указали 
в отраслевом объединении.

«Все изменения, тем более 
в сторону ужесточения требо-
ваний, должны иметь под со-
бой основания. Главным осно-
ванием, если будут вноситься 
предложенные изменения по 
оценке безопасности рыбной 
продукции и вводиться допол-
нительные паразитологические 
показатели безопасности рыбы, 
может быть только рост параз-
итарных инвазий среди населе-
ния», — обратили внимание в 
АРСО.

В ассоциации отметили, 
что запросили в региональном 
управлении Роспотребнадзора 
данные о паразитарных инвази-
ях населения области за десять 

Приморское межрегио-
нальное управление Россель-
хознадзора отчиталось об 
оформлении на экспорт в 2023 
г. почти 1,927 млн тонн рыбы и 
морепродуктов из Приморско-
го края и Сахалинской области. 
По сравнению с 2022 г. экспорт 
рыбопродукции увеличился 
на 72%, сообщили Fishnews в 
пресс-службе ведомства.

По данным Россельхознадзора, экспорт рыбопродукции в 2023 г. 
из Приморского края и Сахалинской области вырос на 72%, превысив 
1,9 млн тонн. Две трети этого объема приходится на поставки в Китай.

По объему поставок на пер-
вое место вышел Китай, по-
теснив прошлогоднего лидера 
— Республику Корея. По сравне-
нию с 2022 г. рыбный экспорт в 
КНР вырос более чем в три раза, 
превысив 1,305 млн тонн. В юж-
нокорейском направлении рыба-
ки отправили 557,3 тыс. тонн ры-
бопродукции, в Японию — 26,2 
тыс. тонн, в Нигерию — 15,7 тыс. 

тонн, в Таиланд — 11,1 тыс. тонн. 
Рыба и морепродукты из При-
морского края и Сахалинской 
области в 2023 г. поставлялись 
в 20 стран мира. В перечне 
стран-импортеров впервые поя-
вились Кипр, ОАЭ, Чили, Того и 
Грузия. Наиболее востребован-
ными у зарубежных покупате-
лей оказались минтай, треска и 
краб в живом виде.

Дальневосточная рыба вновь 
выбирает Китай

Поправки в техрегламент 
требуют доработки

Автор проекта «Разработ-
ка технологии производства 
пищевого обогатителя из про-
мысловых видов кальмаров» 
— выпускник аспирантуры 
КамчатГТУ Александр САМО-
ХИН. Как сообщили Fishnews 
в пресс-службе Росрыболов-
ства, основой стартапа стал 
созданный в университете 
способ безотходной перера-
ботки кожи кальмара в био-
логически ценную пищевую 
продукцию — «КальмаKS». 
Изобретение запатентовано.

Отмечено, что благодаря 
высокому уровню полноцен-
ного белка, в том числе кол-
лагена, полиненасыщенных 
жирных кислот омега-3, оме-
га-6, минеральных веществ 
(селена, йода), «КальмаKS» 
можно использовать как 
поликомпонентный обога-

Коже кальмара 
нашли применение

В Камчатском государственном техническом 
университете создали пищевую добавку 
из кожи кальмара. Новый продукт уже 

протестировали при изготовлении сухарей.

титель для повышения био-
логической ценности про-
дуктов питания. Кроме того, 
добавка помогает организ-
му быстрее адаптироваться 
к нагрузкам — это может 
заинтересовать людей, ув-
лекающихся спортом, рас-
сказали в пресс-службе 
КамчатГТУ.

Технология изготовления 
не требует дорогостоящего 
оборудования и химических 
компонентов, что делает 
производство экологичным 
и экономически выгодным, 
уточнили в университете. В 
качестве эксперимента на 
базе эко-пекарни были изго-
товлены сухари с использо-
ванием новой добавки. Уже 
подана заявка для регистра-
ции патента на способ при-
готовления этих сухарей.

На портале проектов 
нормативных правовых ак-
тов завершилась процедура 
общественного обсужде-
ния проекта постановления 
правительства о введении 
тарифных квот для рыбных 
консервов, произведенных 
в Калининградской области. 
Как сообщает корреспондент 
Fishnews, товары, вывозимые 
за пределы ЕАЭС в рамках 
тарифных квот, предлагается 
освобождать от уплаты тамо-
женных пошлин.

Предложение установить 
тарифные квоты на кон-
сервированную продукцию 
из рыбы (код 1604 ТН ВЭД 
ЕАЭС) и консервированные 
морепродукты (код 1605 ТН 
ВЭД ЕАЭС) было одобрено в 
ноябре 2023 г. на заседании 

Калининградским 
консервам готовятся 
обнулить вывозные 

пошлины

Правительство готовит меры поддержки 
для экспортеров рыбной продукции 

из Калининградской области. Освободить 
от вывозных таможенных пошлин 
предлагается консервы из рыбы и 

морепродуктов — в объеме 
4,5 тыс. тонн до конца 2024 г.

подкомиссии по таможен-
но-тарифному и нетарифному 
регулированию, защитным 
мерам во внешней торговле 
правкомиссии по экономиче-
скому развитию и интеграции.

Квота Калининградской 
области до конца 2024 г. 
определена в размере 4400 
тонн для экспортных поставок 
рыбных консервов и 100 тонн 
— для консервированных мо-
репродуктов.

По информации Рыбного 
союза, такая мера позволит 
российским предприятиям 
не потерять внешние рынки. 
В отраслевом объединении 
отмечают, что размер теку-
щих пошлин превышает рен-
табельность производителей 
рыбных консервов на экс-
портных направлениях.



такого реестра кабмин уже 
установил.

Как сообщает корреспон-
дент Fishnews, правительство 
также утвердило перечни това-
ров и упаковки, отходы от ис-
пользования которых подлежат 
утилизации, и нормативы этой 
утилизации. В списках в том 
числе тара и упаковка, приме-
няющаяся на рыбопромышлен-
ных производствах: деревянные 
поддоны, картонные коробки, 
бумажные пакеты, мешки, поли-
этиленовая пленка и пр.

зора 27 отказов, связанных 
с неподтверждением объема 
выпуска продукции, которые 
после отправки повторных 
запросов были подтвержде-
ны. Аналогичная ситуация в 
Североморском управлении: 
из 74 заявлений по 60 пер-
воначально было отказано в 
подтверждении, но по итогам 
повторных заявлений были 
приняты положительные ре-
шения», — привели цифры в 
ассоциации.

Участники заседания вы-
ступили за необходимость 
системной доработки дей-
ствующего механизма нало-
гового вычета и в части нор-
мативного регулирования, и 
технического обеспечения, 
в том числе синхронизации 
«Меркурия» с данными ОСМ 
об объемах производства 
продукции в привязке к раз-
решениям на вылов. Кроме 
того, они сошлись во мнении, 
что требуется дальнейшая то-
чечная доработка законода-
тельной базы по сбору. Хасан 
Лихов попросил ВАРПЭ пре-
доставить подробные пред-
ложения бизнес-сообщества 
для их включения в единый 
пакет поправок, отметили в 
объединении.
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Закон о РОП был принят 
в августе прошлого года. В 
пресс-службе Минприроды 
отметили: утилизировать от-
ходы от упаковки будут обяза-
ны ее производители и импор-
теры, а не компании, которые 
производят товар. Планиру-
ется, что это упростит адми-
нистрирование процесса, так 
как субъектов нового регу-
лирования около 55 тысяч, а 
сейчас их около четырех мил-
лионов, обратили внимание в 
министерстве.

В конце декабря правитель-
ство России утвердило методи-
ку расчета, а также сами ставки 
экосборадля участников РОП. 
В 2024 г. ставки не изменятся 
— останутся на том же уровне, 

Заместитель руководи-
теля Росрыболовства Хасан 
ЛИХОВ провел совещание 
по проблемным вопросам во 
взаимодействии теруправле-
ний федерального агентства 
и Россельхознадзора в части 
подтверждения вычета по 
уплате сбора за пользование 
водными биоресурсами. Ин-
формацию об итогах сове-
щания опубликовала в своем 
телеграм-канале Всероссий-
ская ассоциация рыбопро-
мышленников.

Некоторые предприятия 
столкнулись с отказами в 
подтверждении объема пе-
реработанной продукции для 
получения налогового вы-
чета. Как отметил на сове-
щании советник президента 
ВАРПЭ Дмитрий ГИНЗБУРГ, 
это следствие несовершен-
ства действующей норматив-
но-правовой базы и техни-
ческих особенностей ФГИС 
«Меркурий».

Так, согласно порядку 
определения вычета, пред-
приятия должны подать в 
Росрыболовство заявление о 
подтверждении обоснованно-
сти его применения, указав 
данные о переработке уло-
вов. Верификацию инфор-

РОП снабдили новой «нормативкой»
С 1 января 2024 г. в России начала работу обновленная система 

расширенной ответственности производителей и импортеров 
товаров и упаковки (РОП). Правительство утвердило 

нормативную базу для экосбора на этот год.

что и в прошедшем году, рас-
сказали в Минприроды.

Закон предполагает вве-
дение полной ответственно-
сти, то есть обязанности 100% 
утилизации упаковки для ее 
производителей и импортеров 
в 2027 г. Рост нормативов ути-
лизации отходов от упаковки 
будет поэтапным: в 2025 г. — 
55%, в 2026 — 75%, в 2027 г. 
— уже 100%.

Производитель может со-
здать свои мощности по пере-
работке, обратиться к утилиза-
тору или уплатить государству 
экологический сбор. Эти сред-
ства должны пойти на создание 
необходимой инфраструктуры 
для обращения с отходами — 
от контейнеров для раздельно-

го сбора отходов до заводов по 
их переработке.

Методика расчета ставки 
экосбора вводится в России 
впервые, это нововведение 
предусмотрено законом о РОП, 
подчеркнули в Минприроды.

Еще один опубликованный 
правительством документ утвер-
дил «конвертор» для участников 
РОП. В постановлении пропи-
саны виды продукции, которые 
могут быть произведены в ре-
зультате утилизации отходов. 
Предполагается, что это позво-
лит исключить факты недобро-
совестного или некачественного 
выполнения обязанности.

Минприроды отмечает, что 
для участников РОП предусмо-
трен уход от бумажных заявле-

ний и отчетности. Все взаимо-
действие происходит теперь 
только в электронной форме.

«Кроме того, появится ре-
естр утилизаторов. Он позво-
лит сформировать базу «на-
дежных» компаний, которые 
занимаются утилизацией. С 
теми предприятиями, которые 
готовы утилизировать боль-
ше, чем позволяют их мощно-
сти, соглашения заключать не 
рекомендуется», — обратили 
внимание в пресс-службе ми-
нистерства. Правила ведения 

Закон предполагает поэтапное введение полной ответственности за 
утилизацию упаковки для ее производителей и импортеров к 2027 г.

Работы в рамках проекта «Генеральная уборка» 
в этом году будут вестись в водах шести 

дальневосточных регионов. Затонувший флот 
продолжат поднимать на Камчатке, Чукотке, 

в Сахалинской и Магаданской областях, 
Приморье и Хабаровском крае.

В акваториях Дальнего 
Востока предполагается за 
год поднять и утилизировать 
82 затонувших судна. Всего за 
время работы федерального 
проекта «Генеральная уборка» 
из морских бухт уже убрали 
131 такой объект.

«Планируется поднять 30 
судов в Камчатском крае, 18 
судов в Сахалинской области, 
по 17 объектам пройдут ра-
боты в хабаровских бухтах. В 
приморских акваториях под-
нимут и утилизируют 11 судов. 
Еще по три судна ликвидируют 
на территориях Магаданской 
области и Чукотского авто-
номного округа», — рассказал 
глава Минприроды Александр 
КОЗЛОВ.

Работы начнутся после от-
крытия навигации, сообщили 
Fishnews в пресс-службе ве-
домства.

Министр напомнил об уже-
сточении законодательства — 
чтобы судовладельцам было 
невыгодно избавляться от 
имущества затоплением.

Ранее на совещании в прави-
тельстве вице-премьер России 
Виктория АБРАМЧЕНКО отме-
тила, что за два года на проект 
«Генеральная уборка» было на-
правлено 5,2 млрд рублей.

«Правительство продолжит 
финансировать мероприятия 
«Генеральной уборки» в теку-
щем году в объеме 3,6 млрд 
рублей. По итогам этого года в 
отношении 1002 опасных объ-
ектов будет завершено обсле-
дование Росприроднадзором и 
Роспотребнадзором и подготов-
лен перечень для ликвидации в 
приоритетном порядке, исходя 
из влияния таких объектов на 
здоровье людей и окружающую 
среду», — заявила зампред.

Систему получения вычета 
по промысловому сбору 
предлагают доработать

Механизмы вычета по сбору за пользование водными биоресурсами 
требуется доработать — к такому выводу пришли участники 

совещания, организованного Росрыболовством, рассказали в ВАРПЭ.

мации осуществляет Рос-
сельхознадзор. Нормативно 
предусмотрено, что он дол-
жен предоставлять Росрыбо-
ловству информацию об объ-
емах и видах переработанной 
продукции с привязкой к 
конкретному разрешению и, 
соответственно, к конкретно-
му квотодержателю. Вместе 
с тем система «Меркурий», 
используемая Россельхоз-
надзором для сверки дан-
ных, технически не позво-
ляет подтвердить сведения 
предприятий, работающих 
по договорам тайм-чартера 
в рамках группы лиц. Кроме 
того, система может подтвер-
дить лишь общее количество 
выработанного филе, хотя в 
заявлениях компании долж-
ны указывать объемы про-
изводства по видам филе: с 
кожей и костью, без кожи с 
костью, без кожи и без кости 
и т.д., рассказали Fishnews в 
пресс-службе ВАРПЭ.

«По информации предста-
вителей теруправлений Ро-
срыболовства, в минувшем 
году эти проблемы реша-
лись в ручном режиме. Так, 
Северо-Восточное управле-
ние получило от местного 
управления Россельхознад-

Регионам ДФО наметили 
планы по «Генеральной 

уборке»



формирования рыбоводных 
участков.

Союз также продолжит 
заниматься снятием ограни-
чений для формирования ры-
боводных участков на особо 
охраняемых природных тер-
риториях и в их охранных зо-
нах на Сахалине и Курилах.

Приоритетной задачей 
объединение считает переход 

№1 (163) январь 202414 А К В А К У Л Ь Т У Р А

«Продуктивность аквато-
рии у побережья Хабаровского 
края составляет 700 тыс. тонн, 
общая площадь — 420 тыс. га. 
Однако на сегодняшний день 
только одно предприятие в 
крае занимается искусствен-
ным воспроизводством моло-
ди трепанга», — рассказали в 
агентстве.

По данным организации, 
проект по созданию мари-
фермы производительностью 
200 тонн гребешка, 30 тонн 
трепанга и 100 тонн ламина-
рии в год окупится в течение 
6 лет. Внутренняя норма рен-
табельности составит 47,7%. 
Быстрой окупаемости способ-
ствует небольшая конкурен-
ция в Хабаровском крае, при-
вели плюсы для инвесторов в 
АПИРИ ХК.

Дальневосточный союз 
предприятий марикультуры 
рассказал о планах на год

Систематизировать вопросы в сфере аквакультурной деятельности и 
зафиксировать: что уже сделано, а что предстоит решить, рассчитывает 
Дальневосточный союз предприятий марикультуры. «В этой работе мы 

планируем сотрудничать с объединениями разных регионов», — 
отметил руководитель ДВ СПМ Роман Витязев.

Председатель Дальнево-
сточного союза предприятий 
марикультуры Роман Витязев 
рассказал о планах на пред-
стоящий год на конференции 
Fishnews Online.

Так, эксперты будут зани-
маться оптимизацией работы 
сервиса «Аквавосток» — эта 
электронная платформа, на-
помним, предназначена для 

Проект реализуют сотруд-
ники научно-исследователь-
ской лаборатории «Осетровод-
ство и перспективные объекты 
аквакультуры» АГТУ. Команда 
исследователей уже получила 
патент на рецептуру продукци-
онного комбикорма для карпа 
массой более 50 г. Работа ве-
дется в рамках гранта Россий-
ского научного фонда.

«Дефицит высококаче-
ственной рыбной муки сегод-
ня удорожает и усложняет 
производство аналогичных, 
уже существующих на рынке, 
кормов. Поэтому необходимо 
было найти компонент, спо-
собный частично заменить 

Яблоки помогут карпам расти 
быстрее

Ученые Астраханского государственного технического университета 
создали из яблочного жома новый корм для карпа. Планируется, что 

разработка поможет решить проблему дефицита рыбной муки.

В АГТУ разработали корм для карпа на основе яблочного жома

ее», — отметили авторы про-
екта.

Перед специалистами 
стояла задача сохранить ка-
чество корма и баланс пита-
тельных веществ, рассказа-
ли Fishnews в пресс-службе 
АГТУ. Решением стал яблоч-
ный жом — один из основных 
дешевых отходов в пищевой 
промышленности. Он содер-
жит углеводы (крахмал, глю-
козу, фруктозу, сахарозу), 
минералы (P, Mg, Ca, Fe), пи-
щевые волокна. Также жом 
богат полезными биологиче-
ски активными соединениями 
и обладает антиоксидантной, 
противовоспалительной, ан-

тибактериальной и противови-
русной активностью, обрати-
ли внимание в университете.

«Использование яблоч-
ного жома повышает сопро-
тивляемость организма к 
неблагоприятным факторам 
внешней среды, болезням и 
патогенной микрофлоре. Та-
кая подкормка стимулирует 
естественную сопротивляе-
мость рыб и способствует их 
быстрому росту», — подчер-
кнули в пресс-службе.

В скором времени новую 
рецептуру планируется вне-
дрить в производство на одном 
из комбикормовых заводов в 
Астраханской области.

В Хабаровском крае 
приглашают развивать 

марикультуру

Наиболее благоприятными 
местами для строительства фер-
мы эксперты агентства назвали 
Ванинский и Советско-Гаванский 
районы, сообщили Fishnews в 
пресс-службе краевого правитель-
ства. Отмечается, что прибрежные 
воды здесь не прогреваются до 
высоких температур, полностью 
отсутствуют риски бактериально-
го заражения и массовой гибели 
выращиваемых культур.

Акватория, которую специа-
листы подобрали для потенци-
ального инвестора, находится в 
бухте Бяудэ Советско-Гаванско-
го района. В непосредственной 
близости расположен береговой 
земельный участок площадью 
более 2 тыс. кв. м с доступным 
проездом по автодороге, под-
веденными электричеством и 
пресной водой.

Развивать марикультуру в Хабаровском 
крае предложило региональное агентство 

привлечения инвестиций и развития инноваций. 
Строить фермы, полагают в организации, 
наиболее удобно в Ванинском и Советско-

Гаванском районах.

к практическим действиям по 
разработке дорожной карты 
для развития аквакультуры. 
«Хотим систематизировать 
основные проблемы в аква-
культуре и пути их решения», 
— прокомментировал Роман 
Витязев. В таком плане может 
быть отражено, что уже сде-
лано для развития отрасли, 
какие вопросы — в процессе 

решения, а над какими только 
предстоит начать работу.

В выполнении дорожной кар-
ты ДВ СПМ планирует сотруд-
ничать с другими отраслевыми 
объединениями — Ассоциацией 
рыбопромышленных предпри-
ятий Сахалинской области, Ас-
социацией рыбохозяйственных 
предприятий Приморья, а также 
с институтами развития Дальне-

го Востока, профильными мини-
стерствами регионов и, конечно, 
отраслевым регулятором.

Предполагается проанали-
зировать текущую ситуацию 
в марикультуре, нормативную 
базу, прежде всего в Дальне-
восточном бассейне, и опреде-
лить, какие вопросы можно ре-
шить наиболее оперативно, без 
внесения больших изменений в 
законодательство, а далее уже 
переходить к более глобаль-
ным темам, обратил внимание 
руководитель ДВ СПМ.

В решении проблемных 
вопросов марикультуры помо-
гает Общественный совет при 
Росрыболовстве — союз рас-
считывает на продолжение 
работы на этой площадке.

«Большой потенциал для 
развития мы видим и во вза-
имодействии на платформе 
Координационного совета ры-
бохозяйственных ассоциаций 
Дальнего Востока», — подчер-
кнул Роман Витязев. В состав 
КС председатель ДВ СПМ во-
шел в прошлом году.



вым и системообразующим 

не только для экономики 

Беломорского района Каре-

лии, но и для его социальной 

сферы, — заявил Fishnews 

генеральный директор ком-

пании Вячеслав СТУРЗУ. — 

Наши многолетние шефские 

отношения с учреждениями 

и общественными организа-

циями района уже абсолют-

но неразрывны».

Предприятие, подчеркнул 

он, поддерживает проекты 

по программе местных ини-

циатив, организует выезды 

творческих коллективов и 

спортивные мероприятия.

«В этом месяце, к при-

меру, мы рады поддержать 

уникальный турнир по зим-

нему рыбатлону. Это смесь 

биатлона и зимней рыбалки. 

Для участия регистрирует-

ся команда из двух человек 

— рыбака и лыжника. Од-

ному нужно поймать всего 

две любые рыбы, другому 

— пробежать на лыжах два 

круга по 1,5 км. Очень зре-

лищный и объединяющий 

семейный праздник получа-

ется», — рассказал руково-

дитель компании.

№1 (163) январь 2024 15Н О В О С Т И

Планы комплексного со-
циально-экономического раз-
вития 16 городов Дальнего 
Востока утверждены распо-
ряжением правительства от 
29 декабря 2023 г. № 4073. 
Мастер-планы подготовле-
ны для Анадыря, Арсеньева, 
Биробиджана, Благовещен-
ска, Белогорска, Большого 
Камня, Владивостока, Комсо-
мольска-на-Амуре, Краснока-
менска, Нерюнгри, Находки, 
Магадана, Уссурийска, Сво-
бодного, Хабаровска и Якут-
ска.

МАГАДАН

План для Магадана пред-
полагает развитие прибреж-
ного лова. С этой целью 
должен быть утвержден ком-
плекс мер, охватывающий 
обновление специализиро-
ванного промыслового флота, 
модернизацию объектов для 
выпуска рыбопродукции, обе-
спечение доступа малого и 
среднего бизнеса к освоению 
долей квот в морских водах.

При разработке комплек-
са мер власти должны опре-
делить целевые показатели 
и обеспечить выполнение 
поставленных задач. Ответ-
ственные — Минсельхоз, 
Минпромторг, Минэкономики, 
Минвостокразвития, Минфин, 
Росрыболовство, правитель-
ство Магаданской области.

План также включает ме-
роприятия по развитию рыб-
ного порта Магадан. Предус-
матривается строительство 
в 2025-2028 гг. гидротехни-
ческих сооружений и инже-

Результаты работы отече-
ственного агропромышлен-
ного комплекса, в том числе 
рыбной отрасли, министр 
сельского хозяйства Дмитрий 
ПАТРУШЕВ представил на за-
седании оперативного штаба 
ведомства.

За прошлый год россий-
ские рыбаки показали лучший 
вылов за 30 лет: поймано 5,3 

«Рыбные» проекты вошли 
в мастер-планы городов
Правительство утвердило планы комплексного развития еще 16 

городов ДФО. Fishnews собрал информацию, какие проекты в рыбной 
отрасли предусмотрены в разных регионах.

нерной инфраструктуры. 
За четыре года на эти цели 
предполагается направить 
свыше 28 млрд рублей из 
консолидированного бюдже-
та региона. Ответственные 
за реализацию мероприятия 
— областное правительство, 
Росрыболовство и Минвосто-
кразвития.

За счет внебюджетных 
источников планируется обе-
спечить строительство ин-
фраструктуры в индустри-
альном парке «Рыбный порт 
Магадан». Таким образом 
предполагается обеспечить 
комплексное обслуживание 
рыбопромыслового флота, 
переработку и хранение рыбо-
продукции, судоремонт и дру-
гие портовые услуги. Работа 
предусмотрена в 2027-2030 
гг. Объем финансирования — 
свыше 10 млрд рублей.

В сентябре губернатор 
Сергей НОСОВ поднял во-
просы рыбного хозяйства 
на совещании у президента, 
где как раз шло обсуждение 
мастер-планов. По итогам 
встречи Владимир ПУТИН 
дал поручения правительству. 
Осенью власти региона пред-
ставили отраслевому сообще-
ству концепцию по созданию 
в бухте Нагаева центра ком-
плексного обслуживания ры-
бопромыслового и транспорт-
ного флота.

Еще одно мероприятие ма-
стер-плана — строительство 
рыбодобывающих и вспомо-
гательных портовых судов в 
2023-2025 гг. Работа предпо-
лагается за счет внебюджет-
ных источников.

АНАДЫРЬ

Мастер-план развития 
Анадыря предусматривает 
модернизацию в 2024-2025 
гг. рыбохозяйственного пред-
приятия «Чукотский лосось». 
На эту работу за два года пла-
нируется направить 113,4 млн 
рублей из консолидированно-
го бюджета округа. По данным 
открытых источников, компа-
ния находится в региональной 
собственности.

ВЛАДИВОСТОКСКАЯ 
ГОРОДСКАЯ 
АГЛОМЕРАЦИЯ

В подраздел «Промыш-
ленность» плана для Влади-
востокской городской агломе-
рации вошло строительство 
агрологистического комплек-
са и рыбной биржи. Срок реа-
лизации этого проекта — уже 
в нынешнем году. На вопло-
щение инициативы должны 
пойти внебюджетные сред-
ства — более 3,6 млрд рублей.

В прошлом году, напомним, 
заявлялось о планах по созда-
нию площадки для организо-
ванных торгов продукцией из 
водных биоресурсов во Вла-
дивостоке. Проекту специа-
лизированного рыбного порта 
на полуострове Назимова был 
присвоен особый статус для 
льготного финансирования за 
счет средств госкорпорации 
развития «ВЭБ. РФ». Кроме 
того, проект был признан при-
оритетным для Приморского 
края — это также предполага-
ет специальные возможности 
для реализации.

Российские уловы лосося вновь 
отличились в мировой статистике

Россия за прошлый год добыла более 600 тыс. тонн тихоокеанских 
лососей — это первое место в мире, рассказали в Минсельхозе РФ.

млн тонн. В частности, по ито-
гам лососевой путины 2023 г. 
Россия заняла первое место 
в мире, сообщили Fishnews 
в пресс-службе Минсельхоза 
РФ.

Напомним, что в прошлом 
году добыто около 609 тыс. 
тонн тихоокеанских лососей 
— это максимальный показа-
тель в ряду нечетных лет. За 

последние годы в целом такой 
улов уступает только результа-
ту 2018 г. (тогда было поймано 
более 677 тыс. тонн).

Согласно статистике на 
сайте НПАФК, в 2022 г. по 
уловам лососей в рамках ком-
мерческой добычи Россия 
уступила США, до этого также 
несколько лет удерживала по-
зиции лидера.

Рыболовецкие предприя-

тия продолжают реализовы-

вать в прибрежных регионах 

не только бизнес-проекты, 

но и социальные програм-

мы. И эта роль находит от-

ражение в том числе и при 

госрегулировании отрасли, 

отметил председатель Со-

юза рыбопромышленников 

Карелии Илья РАКОВСКИЙ. 

«Из примеров можно приве-

сти налоговые льготы для 

градо- и поселкообразую-

щих рыбохозяйственных ор-

ганизаций или закрепление 

за пользователями рыболов-

ных участков обязательств 

по участию в социально-эко-

номическом развитии терри-

торий».

Карельские предприятия 

также включены в социаль-

ную поддержку сел и посел-

ков, отметил руководитель 

объединения. Так, недав-

но рыболовецкая компания 

«Вирма» решила бесплатно 

поставлять треску для орга-

низации питания школьни-

ков в селе Сумский Посад 

Беломорского района.

«Наше предприятие «РК 

«Вирма» является ключе-

Карельские 
рыбопромышленники 

продолжают 
социальные 
программы

Участие в жизни прибрежных территорий 
остается важной составляющей для 

рыболовецких предприятий, отмечают в 
Союзе рыбопромышленников Карелии. 
«Например, наша РК «Вирма» недавно 

организовала бесплатные поставки рыбы 
для питания школьников, поддерживает 

спортивные праздники, культурные 
мероприятия», — отметили в объединении.

Компания «РК «Вирма», входящая в группу K-Flot, традиционно 
презентует свои возможности на выставке в Санкт-Петербурге



рекорд 2019 года не был слу-
чайностью. За это вам боль-
шое спасибо!» — выступил от 
краевого правительства глава 
комитета рыбного хозяйства 
Никита КОРОЛЬ.

Общие успехи — это ре-
зультат работы не только мо-
ряков, но и береговых специ-
алистов, отметил в беседе с 
корреспондентом Fishnews 
Владимир Рекасов.

«Петр I» добывал сарди-
ну, скумбрию, минтай и сель-
дь. Основу уловов составила 
иваси: в целом отечественные 
предприятия поймали за про-
шлый год свыше полумиллио-
на тонн этой рыбы.

Рыбаки понимают, что их 
работа — залог развития рос-
сийской рыбной промышлен-
ности, вклад в общий резуль-
тат, за которым следят во всем 
Тихоокеанском регионе, рас-
сказал Александр Бухинник.

Экипажи судна, обеспечив-
шие рекорд для российской 
рыбной отрасли, отметили па-
мятными наградами.
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Пять лет назад траулер 
«Петр I» обеспечил вылов 
более 87 тыс. тонн. На этот 
раз судно добыло уже 90 273 
тонны разных видов рыб. 
Компания «Тралфлот» (вхо-
дит в группу «Сигма Марин 
Технолоджи») организовала 
для рекордсменов празднич-
ную встречу в порту Влади-
востока.

Богатый годовой улов обе-
спечили силами двух экипа-
жей. Как и при установлении 
первого рекорда, рыбаков 
возглавляли капитан-директо-
ра Александр РЫБАЛОЧКА и 
Александр БУХИННИК.

Несмотря на все сложно-
сти, удалось добиться высо-
кого результата — это заслуга 
коллективов и грамотного ру-
ководства, отметил Александр 
Рыбалочка.

Рыбаков встречали с орке-
стром и аплодисментами. Для 
моряков приход из рейса — 
всегда важное событие. И ко-
нечно, это особенно радостно, 
если рейс был успешным, по-

Маргарита КРЮЧКОВА 
Владивосток

МРКТ «Петр I» компании «Тралфлот» в прошедшем году 
обеспечил лучший показатель по уловам среди судов такого 

типа в мире. Рыбаки поймали свыше 90 тыс. тонн, 
побив собственный рекорд 2019 г.

делился эмоциями Александр 
Бухинник. «Я хочу поблагода-
рить руководство компании, 
всех присутствующих работ-
ников, родных и близких, кото-
рые приехали встречать сво-
их, за тот праздник, который 
вы нам устроили. Поверьте, 
нам это очень нужно», — об-
ратился к собравшимся капи-
тан-директор.

Экипажи «Петра I» пока-
зывают пример дисциплины 
и бережного отношения и 
любви к своему судну, уверен 
генеральный директор «Трал-
флота» Владимир РЕКАСОВ. 
«Мы гордимся, что это наши 
рыбаки, это наши специали-
сты», — сказал руководитель 
компании.

Поблагодарили моряков 
за работу и власти Хабаров-
ского края, где зарегистри-
ровано предприятие. «Вы, 
дорогие друзья, рыбаки, на 
протяжении многих лет своим 
самоотверженным ежеднев-
ным трудом и высокими ре-
зультатами доказывали, что 

Как и при установлении первого рекорда, рыбаков возглавляли капитан-
директора Александр БУХИННИК и Александр РЫБАЛОЧКА

Для рекордсменов организовали праздничную встречу в порту 
Владивостока

Экипажи судна, обеспечившие рекорд для российской рыбной отрасли, 
отметили памятными наградами

Российские рыбаки 
установили 

новый рекорд



Российского морского реги-
стра судоходства (РС) прохо-
дили в 2023 г. на Выборгском 
судостроительном заводе.

Как сообщили Fishnews в 
пресс-службе РС, в конце де-
кабря регистр подтвердил со-
ответствие судна всем требо-
ваниям и присвоил ему класс 
КМ(*) Ice3 (hull; machinery) 
AUT1 (REF) BWM(T) PMS TMS 
fishing vessel.

Как и его собратья по се-
рии, «Вайгач» предназначен 
для добычи различных видов 
краба на глубинах от 20 до 400 
м с возможностью производ-
ства замороженной продукции 
на борту. Заказчик краболовов 
СЗРК планирует использовать 
новые суда на промысле в Се-
верном бассейне.

дела являются частью государ-
ственной инфраструктуры, к 
которой нельзя подходить с чи-
сто бизнесовой точки зрения», 
— обратился к сенаторам ген-
директор корпорации.

В холдинге говорят, что 
«всерьез рассматривают со-
здание одной или нескольких 
промплощадок, в первую оче-
редь по среднетоннажному су-
достроению».

Очень остро, признался 
руководитель ОСК, стоит про-
блема импортозамещения — 
причем практически по всему 
ключевому судовому оборудо-
ванию. Меры для решения во-
проса принимаются, но их надо 
расширять, сказал он.

Генеральный директор 
корпорации отметил, что 
практически все гражданское 
судостроение является про-
должением «государственной 
руки». Где-то государство за-
дает вектор напрямую, а где-то 
— косвенно (в качестве приме-
ра руководитель ОСК привел 
«квоты под киль»). «Тем не 
менее надо дальше думать, 
и мы будем предлагать меры 
по обеспечению безубыточно-
сти соответствующих заказов, 
потому что очень странно вы-
глядит, конечно, для страны в 
целом, когда государство вро-
де бы инициирует те или иные 
программы, а потом еще вы-
нуждено убытки закрывать су-
достроителям», — подчеркнул 
представитель ОСК.

Озвученные на заседании 
идеи, по его словам, плани-
руется заложить в стратегию 
развития работы верфей, кото-
рая должна будет отвечать, как 
строить быстрее и дешевле.
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Краболову «Вайгач» присвоен класс Российского морского регистра 
судоходства

Новый краболов СЗРК 
получил документы 

регистра

Головному судну в серии из пяти краболовов, 
строящихся на российских верфях по заказу 

Северо-Западного рыбопромышленного 
консорциума, присвоен класс Российского 

морского регистра судоходства.

Краболов «Вайгач» откры-
вает серию из пяти судов, ко-
торые Северо-Западной ры-
бопромышленный консорциум 
(СЗРК) должен построить в 
соответствии с условиями кра-
бовых аукционов, проведенных 
в 2019 г. Строительство судов 
ведется сразу на двух верфях 
Объединенной судостроитель-
ной корпорации (ОСК).

Пятерка 62-метровых су-
дов проекта КСП01 была за-
ложена в мае 2020 г. в Ниж-
нем Новгороде на заводе 
«Красное Сормово». В июне 
2022 г. корабелы спустили на 
воду головное судно проекта, 
получившее название «Вай-
гач». Достройка и ходовые 
испытания краболова под 
техническим наблюдением 

Верфям требуется больше 
господдержки

Для серьезного развития судостроительной отрасли нужно выйти на 
уровень господдержки в 30% от себестоимости продукции, заявил 

гендиректор ОСК Андрей ПУЧКОВ на заседании 
комитета Совета Федерации. Нынешний показатель, 

по словам руководителя корпорации, составляет 8-9%.

Генеральный директор ОСК Андрей ПУЧКОВ выступил на заседании Комитета Совета Федерации 
по экономической политике

Новый генеральный дирек-
тор Объединенной судостро-
ительной корпорации Андрей 
Пучков выступил на заседании 
комитета СФ по экономиче-
ской политике. Представитель 
холдинга рассказал, какими в 
ОСК видят перспективы рабо-
ты на рынке гражданского су-
достроения.

Сейчас корпорация за-
нимает порядка 80% отече-
ственного судостроения, в ее 
составе — около 40 верфей, 
конструкторских бюро и судо-
ремонтных заводов. Тради-
ционно ОСК — прежде всего 
военное судостроение, но и 
гражданский сектор — «это 
очень важное направление», 
заявил Андрей Пучков.

Как сообщает корреспон-
дент Fishnews, гендиректор 
корпорации представил два 
прогноза по выпуску граждан-
ской продукции на ближайшие 
десять лет. Первый — консер-
вативный, сформирован на 
основе информации, которую 
Минпромторг собрал среди 
возможных заказчиков. Со-
гласно этому варианту, по-
требность во флоте составит 
780 судов. Второй сценарий — 
оптимистичный — учитывает 
«тренды и возможное влияние 
изменения господдержки» (та-
кая формулировка содержа-
лась в презентации ОСК). При 
таком развитии событий пона-
добится 2300 единиц флота.

Объединенная судострои-
тельная корпорация, по сло-
вам Андрея Пучкова, за 12 
лет выпустила 200 судов, но 
свои возможности на деся-
тилетку оценивает в 600-750 
единиц.

Однако для выхода на такие 
показатели, предупреждают в 
холдинге, необходимо перей-
ти на новый технологический 
уклад. В последние годы бла-
годаря разным госпрограммам 
заменяется станочный парк и 
«другие виды активностей ре-
ализуются», но сама организа-
ция производства пришла из 
20-го, а то и из 19-го столетия, 
признал руководитель ОСК.

Чтобы серьезно развивать 
судостроение, необходимо 
усиливать господдержку — 
такой запрос сформулирова-
ли в корпорации. «У нас на 
сегодняшний день уровень 
государственной поддержки 
составляет 8-9% от себесто-
имости судна, — указал Ан-
дрей Пучков, ссылаясь на опыт 
стран-лидеров. — Если перед 
нами стоит задача по серьез-
ному развитию отрасли, надо 
готовиться примерно к 30% 
поддержке этой отрасли с го-
сударственной руки».

Среди мер, которые можно 
реализовать в России, пред-
ставитель корпорации назвал 
поддержку конкурентоспособ-
ного ценообразования («это, по 
большому счету, прямое субси-
дирование») и расширение ко-
личества лизинговых компаний.

С точки зрения инфра-
структуры, заявили в ОСК, не-
обходима поддержка перево-
оружения верфей и создания 
новых мощностей. «Мы сей-
час обсуждаем вопрос о том, 
по большому счету, где взять 
деньги на строительство но-
вой верфи. Мы должны с вами 
понимать, что это инвестиции, 
которые имеют сверхдлинный 
срок окупаемости, по сути 

Кабмин передает ОСК 
в доверительное управление

Правительство выпустило распоряжение о 
передаче в доверительное управление 100% акций 

Объединенной судостроительной корпорации (ОСК). 
Мера направлена на развитие холдинга.

Документ размещен на 
портале официального опубли-
кования правовых актов, сооб-
щает корреспондент Fishnews. 
Согласно тексту распоряжения, 
оно принято во исполнение со-
ответствующего указа прези-
дента. Государственный пакет 
из 100% акций корпорации пе-
редается на пять лет в довери-
тельное управление Банку ВТБ.

Ранее пресс-служба Минпром-
торга со ссылкой на слова гла-
вы ведомства Дениса МАНТУ-
РОВА заявила, что такое ре-
шение «будет способствовать 

долгосрочной стабилизации 
финансового состояния» ОСК 
и «положительно отразится 
как на внутригрупповом взаи-
модействии, так и на работе с 
заказчиками и контрагентами». 
Министр предположил также, 
что это позволит привлечь вне-
бюджетное финансирование 
для дальнейшего развития кор-
порации.

Напомним, что на верфях 
ОСК реализуется целый ряд 
проектов по строительству ры-
боловных судов и краболовов 
под квоты вылова.



шой внутренний рынок Китая 
является хорошей альтернати-
вой».

Руководитель объединения 
отметил большой спрос на рос-
сийскую рыбу и крабы. «Мы на-
деемся, что наш визит станет 
точкой роста в увеличении по-
ставок рыбы и морепродуктов 
в КНР», — подчеркнул Георгий 
Мартынов.

Еще одним вопросом для 
обсуждения стала логистика. 
По просьбе китайских партне-
ров планируется, что рыба и 
морепродукты будут достав-
ляться автомобильным и же-
лезнодорожным транспортом 
напрямую в Хуньчунь для даль-
нейшей переработки и отправ-
ки на внутренний рынок КНР.

«Это связано с тем, что в го-
роде Хуньчунь действует осо-
бая экономическая зона и есть 
много преференций для бизне-
са, сотрудничающего с россий-
скими предприятиями», — про-
комментировали в АРПП.
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Президент Ассоциации ры-
бохозяйственных предприятий 
Приморья Георгий МАРТЫНОВ 
в составе российской делега-
ции посетил китайский город 
Хуньчунь. На рабочих встре-
чах с руководством города и 
представителями бизнеса об-
суждались вопросы развития 
добрососедских отношений 
между Приморским краем и ки-
тайским приграничьем, расска-
зали Fishnews в пресс-службе 
АРПП.

«С коллегами мы определи 
перспективы развития сотруд-
ничества в области рыбного 
хозяйства, — сообщил Георгий 
Мартынов. — Китайские пар-
тнеры заинтересованы в этом, 
и для наших рыбохозяйствен-
ных предприятий двустороннее 
партнерство не менее важно. 
После полного отказа США 
от российской рыбы и море-
продуктов, даже через третьи 
страны, наши рыбаки осваива-
ют новые рынки сбыта, и боль-

Дальний Восток смотрит 
в рыбное будущее

Рыбную отрасль отнесли к стратегическим приоритетам представители 
регионов Дальнего Востока и Арктики. Перспективы развития этих 

территорий обсуждались на площадке международной 
выставки-форума «Россия» на ВДНХ.

РЫБА — ОСНОВА ОСНОВ

Для международной вы-
ставки-форума «Россия» 24 
января стало Днем Дальнего 
Востока и Арктики. О потен-
циале этих территорий, реше-
ниях, принятых государством 
для его реализации, и ключе-
вых направлениях развития, 
к которым относится и рыбо-
хозяйственный комплекс, го-
ворили вице-премьер — пол-
пред президента в ДФО Юрий 
ТРУТНЕВ, глава Минвосто-
кразвития Алексей ЧЕКУН-
КОВ, руководители субъектов 
Федерации и представители 
бизнес-среды.

«Приморье — это море и 
рыбаки, — с такой характери-
стики начал отчет о достиже-
ниях региона губернатор Олег 
КОЖЕМЯКО. — Мы ежегодно 
добываем более 800 тыс. тонн 
биоресурсов, перерабатываем 
700 тыс. тонн и кормим рыбой 
полстраны».

Руководитель Сахалин-
ской области Валерий ЛИ-
МАРЕНКО отнес рыбную от-
расль наряду с нефтегазовой 
и угольной промышленностью 
к сферам экономики, которые 
позволяют островному реги-
ону конкурировать на между-
народном рынке. По словам 
губернатора, область зани-
мает лидирующие позиции по 
береговым рыбоперерабаты-
вающим производствам.

А рыбохозяйственный ком-
плекс Камчатки, который тра-
диционно является главной 
отраслью региона, в прошлом 
году отметился новыми ре-
кордами. «Камчатка — это, 
безусловно, рыбная столица 
страны. Мы обновили рекорд 
уловов, достигнув планки 
в 1,8 млн тонн в год, — зая-

вил губернатор Камчатского 
края Владимир СОЛОДОВ. 
— Мы можем прокормить всю 
страну с избытком и занима-
ем лидирующие позиции по 
технологическому совершен-
ствованию этой сферы. За по-
следние годы более 100 млрд 
рублей вложено в модерниза-
цию рыбохозяйственного ком-
плекса, построено 16 новых 
заводов, 10 судов спущено на 
воду».

РЫБНЫЙ БИЗНЕС 
ИНВЕСТИРУЕТ В РЕГИОНЫ

Об инфраструктурных про-
ектах одного из крупнейших 
рыбодобывающих холдингов 
«Норебо» на пленарном за-
седании «Дальний Восток и 
Арктика — будущее России» 
рассказал гендиректор компа-
нии «Норебо логистика» Вла-
димир ВАЛЬТЕР.

На Камчатке первым зна-
ковым для «Норебо» проек-
том стал терминал «Сероглаз-
ка», который предоставляет 
комплексные услуги для ры-
бопромышленных компаний, 

О рыбохозяйственном потенциале Дальнего Востока и Арктики рассказали на международной выставке-

форуме «Россия»

Отраслевая 
ассоциация Приморья 

развивает связи 
с Хуньчунем

Ассоциация рыбохозяйственных предприятий 
Приморья (АРПП) и китайские партнеры 

подписали протокол о намерениях, 
предусматривающие расширение 

сотрудничества в рыбной промышленности. 
Следующим шагом станет подписание 

двустороннего соглашения.

На рабочих встречах с руководством города и представителями 
китайского бизнеса обсуждались вопросы развития добрососедских 
отношений между Приморским краем и приграничным городом КНР

включая межрейсовое техоб-
служивание, отстой флота, 
логистику, контейнеризацию 
грузов. «С терминала работа-
ют прямые рейсы в азиатские 
порты, Владивосток, а также 
мы принимаем суда, следую-
щие Северным морским пу-
тем», — отметил представи-
тель компании.

Около двух лет назад хол-
динг приступил к реализации 
проекта по строительству в 
Петропавловске-Камчатском 
современной судоремонтной 
верфи. По словам Владими-
ра Вальтера, планируется со-
здание высокотехнологичных 
производственных мощно-
стей, которые позволят обслу-
живать как строящийся, так 
и уже существующий флот в 
Дальневосточном бассейне.

В родном для «Норебо» ре-
гионе — Мурманской области 
— компания с 2019 г. строит 
терминал «Ударник» — мно-
гофункциональный комплекс 
по судоремонту и организа-
ции логистики для рыбаков 
Северо-Запада. Как сообща-
ет корреспондент Fishnews, в 
конце февраля планируется 
запустить в эксплуатацию хо-
лодильный комплекс, где ис-
пользуются новые технологии 
по хранению и автоматиче-
ская система управления.

«Решением и триггером 
к созданию данных проектов 
послужили преференциаль-
ные режимы, которые были 
созданы на базе Минвосто-
кразвития», — подчеркнул 
Владимир Вальтер. По его 
словам, поддержка и помощь, 
которые государство оказы-
вает инвесторам, будут спо-
собствовать дальнейшему 
развитию инвестпроектов в 
этих регионах.

«НОРЕБО» взялся за создание 
новой культуры судоремонта



Ставка экспортной тамо-
женной пошлины на товары, по 
которым этот показатель при-
вязан к валютному курсу, в пе-
риод с 1 по 29 февраля 2024 г. 
составит 4,5% от таможенной 
стоимости. Информацию об 

этом опубликовало уполно-
моченное ведомство — Мини-
стерство экономического раз-
вития РФ.

Список товаров, на которые 
распространяется особое регу-
лирование, установлен поста-

новлением правительства от 
21 сентября 2023 г. № 1538. В 
перечень входит и продукция 
из рыбы и морепродуктов.

В октябре и ноябре ставка 
составляла 7%, в декабре сни-
зилась до 5,5%.
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Ставка экспортной пошлины 
снизится в феврале

Ставка вывозной таможенной пошлины для определенных 
правительством товаров в феврале 2024 г. составит 4,5%. 

В январе она находится на уровне 5,5%.

Краба предлагают оставить за МСП
Ассоциация предприятий рыбной отрасли Хабаровского края (АПРОХК) 

предлагает исключить синего, камчатского и волосатого четырехугольного 
крабов в подзоне Приморье из списка для аукционов. Свою инициативу в 

объединении объясняют необходимостью сделать работающей меру 
по защите малого и среднего бизнеса.

Письмо по вопросу крабо-
вых квот АПРОХК направила 
первому заместителю пред-
седателя Комитета Совета по 
аграрно-продовольственной 
политике и природопользова-
нию Сергею МИТИНУ.

Как и ранее, ассоциация за-
явила о проблеме сохранения 
крабовых квот за предприятия-
ми малого и среднего бизнеса. 
При принятии закона о втором 
этапе аукционов говорилось, 
что интересы МСП будут защи-
щены, однако на практике эта 
норма так и не сработала, от-
метили в объединении.

В письме ассоциация при-
водит данные по одной из ком-
паний — ВПК. Она как раз и 
относится к субъектам малого и 
среднего предпринимательства, 
для которой закон должен был 
оставить возможность работы, 
отметили в АПРОХК. Однако 
ресурсная база предприятия по-
сле второго этапа сократилась 
более чем вдвое. Те объемы, 
которые оставили как механизм 
защиты МСП, не обеспечивают 
работу промысловиков, заявили 
Fishnews в объединении.

Проблемы предприятия усу-
губятся, если на аукционы пой-

дут камчатский, синий и воло-
сатый четырехугольный крабы 
подзоны Приморье (продажа 
долей квот по ним отложена на 
2027 г.). Кроме того, запасы этих 
объектов крайне нестабильны, 
на лов камчатского и синего 
краба в подзоне Приморье уже 
несколько лет действует запрет, 
говорится в письме.

В связи с этим ассоциация 
призвала исключить камчатско-
го, синего и волосатого четы-
рехугольного крабов подзоны 
Приморье из перечня возмож-
ных объектов выставления на 
аукцион.

Суд решил не придерживать 
крабовые квоты

Арбитражный суд Москвы не поддержал ходатайство компании принять 
меры по обеспечению иска о признании незаконным расторжения 

договоров на доли квот глубоководных крабов.

ЗАО «Тефида», как следует 
из материалов дела, обрати-
лось к Росрыболовству с ис-
ком о признании незаконным 
одностороннего расторжения 
договоров на доли квот выло-
ва крабов в инвестиционных 
целях. Компания ходатайство-
вала о том, чтобы принять 
обеспечительные меры и за-
претить ведомству проводить 
квотный аукцион до вынесения 
решения по заявленным ею 
требованиям.

В январе арбитражный суд 
Москвы рассмотрел обраще-
ние и в удовлетворении хо-
датайства отказал, сообщает 
корреспондент Fishnews. «В 
данном случае заявителем не 
представлены достоверные 
доказательства того, что не-

принятие заявленных им обе-
спечительных мер может за-
труднить исполнение судебного 
акта, имеющего нематериаль-
ный характер, или причинить 
значительный ущерб заявите-
лю», — говорится в судебном 
определении. Отмечено, что 
оно может быть обжаловано в 
месячный срок. Доли квот по 
расторгнутым договорам Фе-
деральное агентство по рыбо-
ловству осенью выставило на 
новые торги. И в ноябре, и в 
декабре аукцион не состоялся 
из-за отсутствия заявок на уча-
стие.

Напомним, что «Тефида» 
стала одним из покупателей 
долей квот добычи глубоково-
дных крабов в рамках первого 
этапа аукционов с инвестобя-

зательствами: в 2020 г. ком-
пании приобрела четыре ком-
плекта долей. Далее проходили 
разбирательства вокруг ино-
странного контроля предпри-
ятия (зарубежный контроль в 
стратегических отраслях, в том 
числе рыболовстве, регулиру-
ется особыми требованиями). 
В марте 2023 г. арбитражный 
суд Москвы отказал в удовлет-
ворении заявления «Тефиды» 
о признании незаконном за-
ключения ФАС об иностранном 
контроле. Это решение остави-
ли в силе суды апелляционной 
и кассационной инстанций. В 
ноябре по иску Генпрокуратуры 
московский арбитражный суд 
признал недействительными 
договоры на доли квот добычи 
в инвестцелях.



8 800 100 0 100(Билайн, Мегафон,  
МТС, Теле2)7787 rshb.ru

КАРТА СВОЯ 
UNIONPAY – 
ВЫПУСК 
И ОБСЛУЖИВАНИЕ   
БЕСПЛАТНО! 
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ДЕБЕТОВАЯ И КРЕДИТНАЯ КАРТА ПЛАТЕЖНОЙ СИСТЕМЫ UNIONPAY И КОБЕЙДЖИНГОВЫХ КАРТ 
ПЛАТЕЖНОЙ СИСТЕМЫ МИР, UNIONPAY INTERNATIONAL. 
ТАРИФНЫЙ ПЛАН  «СВОЯ КАРТА» И  «СВОЯ КРЕДИТНАЯ КАРТА». 
РЕКЛАМА. НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ОФЕРТОЙ. ИНФОРМАЦИЯ ДЕЙСТВИТЕЛЬНА НА 10.01.2024. ПОДРОБНОСТИ ПО 
ТЕЛЕФОНУ, НА ОФИЦИАЛЬНОМ САЙТЕ И В ОФИСАХ АО «РОССЕЛЬХОЗБАНК». 
АО «РОССЕЛЬХОЗБАНК». ГЕНЕРАЛЬНАЯ ЛИЦЕНЗИЯ БАНКА РОССИИ  
№ 3349 ОТ 12.08.2015.


